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El sábado pasado, el mundo desper-
tó con la noticia de que Estados 
Unidos bombardeó instalaciones 
nucleares cerca de Teherán, utili-

zando bombarderos furtivos B-2, bombas 
antibúnker GBU-57 y misiles Tomahawk 
lanzados desde submarinos y destructores. 

Este ataque a tres puntos estratégicos 
intensificó la tensión global en un con-
texto ya marcado por la incertidumbre del 
gobierno de Donald Trump. Sus políticas, 
desde aranceles arbitrarios hasta conflictos 
comerciales con aliados como México y 
Canadá, han generado inestabilidad, am-
plificada por medios sensacionalistas que, 
a través de redes sociales, alimentan el 
miedo a una tercera guerra mundial entre 
audiencias influenciables.

El conflicto comenzó con ataques israe-
líes contra Irán, basados en la supuesta in-
minencia de una bomba nuclear iraní. Irán 
respondió impactando misiles en el com-
plejo militar Kirya en Tel Aviv, exponien-
do la vulnerabilidad del sistema defensivo 
israelí, incluida su Cúpula de Hierro. 

Trump, alineándose con Israel, decidió 
intervenir sin pruebas claras que justifi-
quen la acción, evocando el precedente de 
George W. Bush, quien en 2003 invadió 
Irak con falsas acusaciones sobre armas de 
destrucción masiva. Esta repetición de tác-
ticas imperiales para preservar la hegemo-
nía estadounidense genera escepticismo 
global. ¿Quién confía en Trump, cuya fa-
cilidad para distorsionar la verdad es bien 
conocida?

Tras ganar las elecciones en noviembre 
de 2024, Trump prometió evitar “guerras 
eternas”, pero su retórica belicosa, inclu-
yendo amenazas contra el líder supremo 
iraní Ali Khamenei, contradice esa postura. 
Su decisión arriesga un conflicto de conse-
cuencias impredecibles, especialmente si 
Irán contraataca bases estadounidenses en 
la región. 

Los medios sensacionalistas, amplifi-
cados por plataformas digitales, convierten 
esta crisis en un espectáculo de paranoia, 
presentando el conflicto como el preludio 
de una guerra global. Sin embargo, un aná-
lisis racional sugiere que las condiciones 
para una escalada de esa magnitud son li-
mitadas, particularmente por la postura de 
China y Rusia, aliados históricos de Irán.

CHINA: CAUTELA ESTRATÉGICA
China ha optado por posicionarse como 

mediador, proyectando una imagen de ac-
tor responsable en la escena global. Los 
aviones chinos detectados rumbo a Irán 
probablemente buscaban evacuar personal, 
no brindar apoyo militar. Una guerra pro-
longada elevaría los precios del petróleo, 
afectando la economía china, que depende 
de la estabilidad energética. 

Pekín podría recurrir a presión diplo-

mática o sanciones económicas contra EE. 
UU., pero una intervención militar es im-
probable, dado el riesgo de desestabilizar 
sus relaciones con Occidente. Los medios 
sensacionalistas, sin embargo, exageran el 
rol de China, generando temor infundado 
entre quienes consumen titulares alarmis-
tas sin cuestionarlos.

RUSIA: OPORTUNISMO LIMITADO
Rusia, enfrascada en su conflicto con 

Ucrania, ve en la crisis una oportunidad 
para distraer a EE. UU. y debilitar su apo-
yo a Kiev. Sin embargo, su respaldo a Irán 
ha sido mínimo, sin evidencia de asisten-
cia militar directa. Moscú podría negociar 
beneficios, como alivio en sanciones por 
Ucrania, a cambio de mantenerse al mar-
gen. Aunque podría ofrecer inteligencia o 
logística a Irán si el conflicto escala, una 

intervención activa es poco probable. 
Los titulares que predicen una coalición 

Rusia-Irán son exageraciones mediáticas 
que alimentan la paranoia de una guerra 
global, ignorando los cálculos estratégicos 
de Moscú.

FACTORES QUE LIMITAN LA ESCALADA
Irán ha advertido que la intervención 

de EE. UU. podría desencadenar una “gue-
rra total”, pero su capacidad militar está 
mermada tras los ataques israelíes a sus 
defensas aéreas y sitios nucleares. China 
y Rusia priorizan su estabilidad interna 
y económica, evitando un enfrentamien-
to directo con EE. UU. e Israel. Ambos 
países podrían buscar influencia mediante 
soluciones diplomáticas, no militares. Los 
medios sensacionalistas, sin embargo, ca-
pitalizan el miedo, magnificando la ame-
naza y omitiendo el contexto geopolítico 
que desinfla la narrativa de una guerra 
mundial inminente.

IMPLICACIONES PARA MÉXICO
Para México, el conflicto tiene reper-

cusiones económicas y políticas signi-
ficativas. Un aumento en los precios del 
petróleo por la guerra beneficiaría tempo-
ralmente a Pemex, pero elevaría los costos 
de combustibles, impactando la inflación y 
el bienestar de los mexicanos. Además, la 
presión de EE. UU. para alinear a México 
en su agenda podría complicar la política 
de no intervención del país, un principio 
histórico de su diplomacia. 

La intervención de EE. UU. en Irán es 
un movimiento arriesgado de Trump para 
reafirmar la hegemonía estadounidense, 
sin evidencia sólida que lo respalde. Los 
medios sensacionalistas, amplificados por 
redes sociales, convierten esta crisis en un 
espectáculo de miedo, exagerando las pro-
babilidades de una tercera guerra mundial y 
generando paranoia entre audiencias poco 
críticas. China y Rusia, con posturas caute-
losas, difícilmente escalarán militarmente, 
optando por maniobras diplomáticas para 
proteger sus intereses. En México, el con-
flicto amenaza con impactos económicos y 
diplomáticos, lo que exige un periodismo 
responsable que desmantele el alarmismo 
y fomente un análisis racional. 

La ciudadanía merece información ve-
raz, no narrativas que lucren con el temor.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

EL CONFLICTO EN IRÁN 
PODRÍA ELEVAR LOS PRE-

CIOS DEL PETRÓLEO, BENE-
FICIANDO A PEMEX, PERO 

AUMENTANDO COSTOS 
DE COMBUSTIBLES E IN-
FLACIÓN EN MÉXICO. LA 

PRESIÓN DE EE. UU. PARA 
ALINEARSE AMENAZA LA 

POLÍTICA DE NO INTERVEN-
CIÓN, UN PILAR DIPLOMÁ-
TICO, GENERANDO REPER-
CUSIONES ECONÓMICAS Y 
POLÍTICAS SIGNIFICATIVAS 

PARA EL PAÍS.

LOS JUEGOS DEL PODER

SENSACIONALISMO MEDIÁTICO: 
ALIMENTANDO EL MIEDO 

A UNA TERCERA GUERRA MUNDIAL

Dicen que la política, como la 
basura, suele acumularse en los 
márgenes. Y es justamente en 
esos márgenes donde este vier-

nes se empujó una decisión que, aunque 
técnica en apariencia, tiene un peso político 
mayor del que sus impulsores quieren ad-
mitir. En sesión extraordinaria de la Junta 
de Coordinación Metropolitana —una de 
esas instancias que a ratos parece decorati-
va y a ratos cobra forma de suprapoder— se 
aprobó, por mayoría calificada, la creación 
de la Agencia Metropolitana de Gestión In-
tegral de Residuos.

El salón del Instituto de Planeación y 
Gestión del Desarrollo (Imeplan) olía más 
a alineación institucional que a innovación. 
Y, sin embargo, allí ocurrió algo digno de 
mención: once votos a favor, uno en contra. 
Y un viejo anhelo reciclado: que la basura 
deje de ser una vergüenza dispersa y se con-
vierta en una política pública compartida.

Había muchas caras conocidas: Karina 
Hermosillo, orquestando el discurso de la 
cooperación desde la Coordinación de Ges-
tión del Territorio; Patricia Martínez Barba, 
la directora del Imeplan, jugando su papel 
de arquitecta técnica del acuerdo; y Sergio 
Chávez Dávalos, alcalde de Tonalá, quien 
no se guardó el crédito: “Yo propuse esto 
desde 2022. Hoy lo logramos.”

Y es que, en política, lo que se logra 
no siempre es lo que se construye. Pero 
Chávez no es de los que deja pasar la opor-
tunidad. Frente a cámara, con fondo insti-
tucional y gesto de conquista, marcó terri-
torio: Tonalá está puesto, dijo, y puso su 
bandera antes de que sus regidores dieran 
el siguiente paso. Un gesto que revela algo 
más que entusiasmo: anticipa la contienda, 
y con ella, las urgencias por mostrar resul-
tados metropolitanos para causas locales.

EL VOTO QUE INCOMODA
El único municipio que votó en contra 

fue Tlaquepaque. No es casualidad. En el 
juego de tensiones políticas, Tlaquepaque 
ha optado por marcar distancia, incluso 
en temas donde la lógica técnica sugiere 
lo contrario. El portavoz de este voto fue 
el Síndico del Ayuntamiento alfarero, José 
Luis Monterde Ramírez, especialista en lle-
var la contra y sacar buenos resultados. El 
“no” aislado, como todo disenso, incomoda 
a quienes apuestan por la unanimidad como 
sinónimo de legitimidad. Pero también sir-
ve de recordatorio: no hay consenso sin 
condiciones.

Lo que se aprobó no compromete re-
cursos, no sube tarifas, no delega funcio-
nes inmediatas. Es, dirán algunos, apenas 
un convenio marco. Pero los marcos son 
también declaraciones de intenciones. Y en 
este caso, la intención es clara: quitarle a la 
basura su carácter de asunto municipal y 

vestirla con traje de política de Estado.

TECNÓCRATAS Y BASURA
Karina Hermosillo lo dijo con tono fir-

me: “El reto de los residuos rebasa los lími-
tes municipales”. Y no le falta razón. Cada 
día, el AMG genera más de 5 mil toneladas 
de basura. Toneladas que nadie quiere en su 
patio pero que todos generan. Patricia Mar-
tínez -la exactivista ciudadana ahora fiel 
burócrata alfarista-, por su parte, se encargó 
de ensalzar la posibilidad de revalorizar lo 
que hoy se entierra, apilando argumentos 
técnicos en favor de la eficiencia y la eco-
nomía circular.

Pero detrás de cada tecnócrata que 
propone está el político que se alista. Y 
esa es la clave. Este acuerdo no solo pavi-
menta la creación de un OPD con buenas 
intenciones; también se convierte en una 
herramienta de articulación regional para 

quienes buscan dejar huella más allá de sus 
municipios. Tonalá, por ejemplo, intenta 
despegar del estigma periférico para hablar 
con voz metropolitana. Y lo está logrando.

En el papel, la Agencia buscará coordi-
nar recolección, tratamiento, normas técni-
cas, políticas públicas y criterios ambien-
tales. Promete ser flexible, no imponer ni 
sustituir a los municipios, y alinearse con 
modelos como Barcelona o Medellín. Una 
carta de presentación impecable para foros, 
indicadores y cooperación internacional. 
Pero, como suele pasar, lo difícil no será 
redactar los programas, sino aplicarlos en 
territorios donde la corrupción de los re-
siduos huele más fuerte que los discursos, 
porque aquí no somos Barcelona. Aquí, los 
camiones siguen sin GPS, los basureros se 
incendian y los contratos se firman en lo 
oscuro.

Pero mientras las autoridades cele-

bran, lo fundamental sigue sin respuesta: 
¿Qué pasará con las concesiones turbias? 
¿Quién pondrá orden en los tiraderos ilega-
les? ¿Dónde está la voluntad política para 
transparentar el verdadero negocio de los 
residuos?

Porque hablar de gestión integral sin 
hablar de los intereses que han hecho de la 
basura un negocio multimillonario es, en 
el mejor de los casos, ingenuidad. Y en el 
peor, complicidad.

EL ROMPECABEZAS 
APENAS COMIENZA
Falta aún que al menos dos cabildos 

municipales aprueben el convenio para que 
la Agencia comience su vida jurídica. Falta 
también que los municipios decidan a qué 
servicios se adhieren, con qué atribuciones, 
bajo qué modelo operativo. Pero el primer 
paso ya está dado. Y como en todo buen en-
tramado político, el diseño es lo de menos. 
Lo que importa es quién lo opera y con qué 
fines.

Porque no hay política pública que no 
huela a intereses cuando se trata de basura. 
Y porque, como decía aquel cínico del viejo 
régimen, “todo poder se prueba en la capa-
cidad de gestionar lo que nadie quiere ver”.

La basura, en este caso, une. Pero tam-
bién revela.

En X @DEPACHECOS

LA BASURA QUE UNE Y DELATA

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

CREACIÓN DEL “SIAPA” DE LOS RESIDUOS 

CRÓNICAS DE PACHECO

EL SALÓN DEL INSTITUTO DE PLANEACIÓN Y GESTIÓN 
DEL DESARROLLO (IMEPLAN) OLÍA MÁS A ALINEACIÓN 
INSTITUCIONAL QUE A INNOVACIÓN. Y, SIN EMBARGO, 
ALLÍ OCURRIÓ ALGO DIGNO DE MENCIÓN: ONCE VO-
TOS A FAVOR, UNO EN CONTRA. Y UN VIEJO ANHELO 
RECICLADO: QUE LA BASURA DEJE DE SER UNA VER-
GÜENZA DISPERSA Y SE CONVIERTA EN UNA POLÍTICA 

PÚBLICA COMPARTIDA.

Postal de la Junta de Coordinación Metropolitana en la que se presentó el convenio para crear la Agencia Metropolitana de Gestión Integral 
de Residuos.



CONCIENCIA PÚBLICA

Aunque la teoría de la relatividad de Einstein no tie-
ne ecuaciones para la política, la perspectiva del 
concepto puede muy bien evaluarla. Aquellos que 
crean que las “verdades absolutas” de quienes go-

biernan prevalecerán por siempre, suelen llevarse verdaderos 
chascos.

La política es una ciencia social y, como tal, depende de 
momentos, circunstancias, costumbres, creencias y personas. 
Las condiciones políticas no están sujetas a algoritmos; tam-
poco a fórmulas exactas o teorías inatacables.

Dependen de interpretaciones, intereses ocultos y a la vis-
ta; de planes, estrategias y tácticas para hacerse del poder o 
ejercerlo. Tanto en sistemas autocráticos como democráticos o 
híbridos. Un mismo acontecimiento puede estar sujeto a dife-
rentes interpretaciones, según el cristal con que se mire. Todas 
pueden ser válidas o lo contrario. 

Otras ciencias sociales coadyuvan cuando se trata de con-
textualizar los hechos que afectan a las sociedades: la historia, 
la psicología, la sociología, la comunicación, el derecho y la 
filosofía son herramientas indispensables, muy importantes, 
para entender los porqués de tales o cuales decisiones, deter-
minaciones, cambios, violentos o pacíficos.

Las políticas de los gobernantes tienen consecuencias para 
los diferentes estratos sociales. De acuerdo con la ideología o 
la estrategia de la gobernanza es lo que se brindará a los di-
ferentes integrantes de los grupos sociales. La interpretación 
de la realidad política, como ya se dijo, dependerá del obser-
vador…o de lo que le hagan creer al observador. Y de la con-
gruencia del decir con el hacer.

Los cambios en las leyes son producto de circunstancias, 
modas, intereses partidistas, intereses de grupos o de grupús-
culos del poder.

Como todo en esta vida, dichos cambios pueden a su vez 
ser cambiados. Una vez que llega otro grupo con ideología di-
ferente lo primero que hace es propiciar los cambios de lo que 
no le agrada o le estorba: de leyes, de funcionarios, de políti-
cas, de formas y maneras de gobernar. Es un eterno vaivén que 
se puede observar cada vez que hay elecciones. Esto cuando 
se procede de manera pacífica a realizarlos. También los hay 
de manera violenta, sobre todo si los gobernantes se enquistan 
en el poder.

La relatividad en la política muestra cómo los gobernan-
tes o quienes detentan el poder hacen todo lo posible por per-

petuarse. A veces con dictaduras disfrazadas de democracia, 
como lo hizo el PRI y por lo cual el difunto Mario Vargas Llo-
sa calificó al sistema político mexicano como “la dictablanda 
perfecta”, puesto que las transiciones sexenales se daban de 
manera tersa, aparentando una democracia popular, lo cual era 
totalmente falso.

Como los gobernantes tienen, en México, un amplísimo 
margen de error, de falla y hasta de perversidad, los cambios 
que implementan tampoco serán absolutos. Esa es una lección 
que sólo los muy pentontos no alcanzan a comprender. Su en-
diosamiento no les permite ver que sus modificaciones y sus 
transformaciones, sólo estarán vigentes bajo su mando.

Cuando la gente se harta; cuando descubre las realidades 
diferentes a quienes tratan de manipularlas; cuando se da cuen-
ta que todo es relativo y nada es absoluto no sólo en la física, 
sino en la política, se abren nuevas posibilidades de cambio 
reales.

Por eso la justicia, las nuevas leyes, las transformaciones 
gatopardas, los cambios de formas, pero no de fondos, algún 
día, tarde que temprano, caerán de sus pedestales. Y con ellos 
quienes las propiciaron, las prohijaron o las programaron. 

Hoy día, hemos observado cómo, en aras de una relativa 
transformación hacia el ideal de tener una sociedad más demo-
crática, más participativa, más crítica e igual, se han cambiado 
leyes, reglamentos, normas. Se han suprimido instituciones, 
organismos, oficinas que a los actuales gobernantes les estor-
ban para llevar al cabo su relativa transformación. Siempre con 
las etiquetas de nocivas, corruptas y o lesivas a la sociedad.

Todo lo que se ha cercenado, oficinas, instituciones, orga-
nismos, leyes en pro de la relativa transformación es sólo una 
muestra de cómo la política, el poder y la gobernanza obede-
cen a quienes se han hecho del dominio, del gobierno y de la 
política, sin recato, sin pudor y con bastantes justificaciones y 
maniobras para comprar la voluntad popular, eslogan favorito 
de los actuales “dueños” de esta república mexicana.

Las discrepancias, debates y respeto a la diversidad de opi-
niones enriquecerían la política, justicia y sociedad, si prevale-
cieran estadistas sobre políticos ambiciosos. Mutilar derechos 
humanos, fomentar violencia contra disidentes o minimizar 
oposiciones por una “verdad absoluta” evoca un pasado os-
curo. Retroceder es cambio, pero ignorante. No hay absolutos 
en política; los triunfalismos transformadores colapsarán ante 
la relatividad.
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>En Voz Alta< >Foto Nota<

>Cierto o falso<

Agencia Metropolitana

DISCURSO DE DONALD TRUMP DE
INVESTIDURA COMO PRESIDENTE

(20 DE ENERO DE 2025)

DISCURSO DE DONALD TRUMP
TRAS GANAR ELECCIONES

(6 DE NOVIEMBRE DEL 2024)

>LAURA IMELDA 
PÉREZ SEGURA/
¿Por qué Tlaquepa-
que votó en contra?

>
SERGIO CHÁVEZ 
DÁVALOS/
La creación del Siapa 
de la Basura.

Ser persistente

Dicen los que saben que el ex gobernador Enrique Alfa-
ro está “muy tranquilo” en su primer  año sabático en 
Madrid y contento por haber sacado el título como di-
rector técnico. Y mucho más porque por lo del Rancho 
Izaguirre, ya no lo citará la Fiscalía General de la Re-
pública, ya que no se quiso escarbar más. Alfaro sigue 
siendo un personaje poderoso en Jalisco. Simplemente 
en Guadalajara la alcaldesa Verónica Delgadillo no le 
pudo decir que no a su petición de que nombrara al 
censor del sexenio Álvaro González como el director 
de Comunicación de Guadalajara, aceptando pagar el 
costo que ello significa.

>ENRIQUE ALFARO/
Acomodó al censor 
del sexenio Álvaro 
González.

La persistencia de Sergio Chávez finalmente le permitió 
que se votara y se aprobara en la reunión del Instituto 
Metropolitana de Planeación (Imeplan) su propuesta 
de crear el que llamó el “Siapa de la basura”, lucha 
que inició desde el 2022. Ahora, los nueve cabildos 
metropolitanos deben ratificarla; con la aprobación de 
al menos dos, el gobernador asignará 200 millones de 
pesos como capital semilla para iniciar operaciones, 
consolidando un sistema metropolitano de gestión de 
residuos que busca eficiencia y sostenibilidad en la 
región.

No empezaré una guerra, la detendré (…) 
Dicen que quiero empezar guerras, no es 
verdad, quiero detener las guerras”.

Mediremos nuestro éxito no solo por las 
batallas que ganemos, sino también por 
las guerras que terminemos y, quizá lo 
más importante, por las guerras que nunca 
entremos”.

Algo muy pertinente y necesario se logró el pasado 
viernes al sesionar el Imeplan y acordar la creación 
de la Agencia Metropolitana de Gestión Integral de Re-
siduos. El único municipio que votó en contra fue el 
de Tlaquepaque que preside la morenista Laura Imelda 
Pérez Segura, que parece una decisión absurda, toda 
vez que el tema del manejo integral de los desperdi-
cios en esta área conurbada debe ser un plan donde 
participen todos, como es el caso en el manejo de la 
basura que se genera. Hasta el momento no existe una 
explicación coherente de parte de la alcaldesa del por-
qué de la negativa.

Director técnico

>Fuego Cruzado<
No lo vamos a sacar (invasores de casas), pero 
sí le vamos a advertir que si no se regulariza 
nunca va a ser dueño de la vivienda (…) Lo 
que queremos es que sea de él y estamos 
planteando que la puedan adquirir e un precio 
muy económico en libros con un esquema de 
renta con opción a compra, y a los 4 o 5 años 
sean ya dueños de la vivienda”.

Existen organizaciones dedicadas a invadir 
casas y predios por lo que las palabras de 
Romero Oropeza significarían darle manga 
ancha y representa un atentado directo contra 
el derecho a la propiedad privada”.

OCTAVIO ROMERO OROPEZA/
DIRECTOR GENERAL DEL INFONAVIT

MANUEL AÑORVE/
COORDINADOR DE LA FRACCIÓN

DE SENADORES DEL PRI

INAUGURA FRANGIE EN VALLE DE LOS
MOLINOS LA CUARTA COLMENA
Las Colmenas en Zapopan atienden a 52 mil personas mensualmente, fortaleciendo el tejido 
social. El alcalde Juan José Frangie inauguró la cuarta colmena en la colonia Valle de los 
Molinos. la más grande con 2,550 m² y 100 millones de inversión, beneficiando a 39 mil 
habitantes con un espacio digno.

Por | Miguel 
Anaya

EL CULTO EN TIEMPOS DE 
ALGORITMOS Y MISILES 

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi 
Íñiguez

Por |

>Cartón de Gallardo<

LAS VERDADES ABSOLUTAS 
EN POLÍTICA

En un mundo saturado de imágenes, voces, notifi-
caciones y estímulos, la figura del líder político ha 
dejado de ser solamente humana. Hoy se construye 
con inteligencia artificial, se edita en Photoshop, se 

transmite en TikTok, y se consume como si fuera un producto 
de Amazon. Pero detrás del carisma de 1080p, lo que se oculta 
es mucho más antiguo que la tecnología: es la necesidad ar-
caica de creer.

Mientras las bombas vuelan entre Israel e Irán, no solo 
chocan misiles, también colisionan narrativas sagradas, 
identidades colectivas y líderes que operan como profetas. 
Porque en ambos países —como en muchos otros del mundo 
actual— la política se ha convertido en una liturgia de identi-
dades irreconciliables.

Benjamín Netanyahu no gobierna solo como primer mi-
nistro; gobierna como custodio de una misión bíblica, como la 
encarnación de una resistencia mesiánica. Su narrativa no solo 
es de seguridad, sino de destino. En su voz no hay duda, sino 
mandato. Su figura es alimentada por algoritmos, reforzada 
por redes sociales, y sostenida por una maquinaria de propa-
ganda que hace del conflicto una cruzada y del enemigo una 
amenaza casi demoníaca.

En el otro lado, el régimen iraní proyecta al Ayatolá Jame-
nei como guía supremo, no como político. No debate, revela. 
No dialoga, interpreta. Y quienes están debajo de él, como 
el recientemente fallecido presidente Ebrahim Raisi (el “car-
nicero de Teherán”), tampoco se conciben como funcionarios 
públicos, sino como piezas en una epopeya divina.

Ambos lados, en distintos lenguajes y códigos, actúan 
como si fueran los guardianes de un guion escrito por Dios. Y 
aquí entra un problema de todas épocas: cuando el poder se 
vuelve místico, ya no es negociable. No hay tregua posible 
entre quienes creen que su causa es eterna. Se mata por símbo-
los, se muere por relatos.

Pero esta lógica no es exclusiva de Medio Oriente. La 
hemos visto también en Nicolás Maduro, que, entre rituales 
bolivarianos, arengas de Chávez desde el más allá, y discursos 
impregnados de un lenguaje casi esotérico, ha logrado man-
tenerse en el poder no solo por represión, sino por un mito 
nacional-popular que convierte al líder en figura providen-
cial. En Venezuela, como en tantos otros rincones del mundo, 
el poder ya no se justifica con resultados, sino con relatos sa-
grados, con enemigos omnipresentes y con la promesa eterna 
de una redención futura.

Y en El Salvador, Nayib Bukele se autodefine como “el 
dictador más cool del mundo” y hace de su poder absoluto un 
performance de modernidad futurista. El carisma sustituye al 
Estado de derecho, los likes a los contrapesos.

Hoy los líderes ya no necesitan convencer: necesitan en-
cantar. La política ya no se discute, se sigue. El pueblo ya no 
debate ideas, tiene fe; así, cree en lo que vota y vota en lo que 
cree. Y ese es el terreno más fértil para el conflicto, porque 
donde la razón se evapora, la guerra se vuelve lógica y hasta 
necesaria.

Entonces, cuando vemos las llamas en Gaza o las explo-
siones en Isfahán, no miremos solo los mapas ni los titulares. 
Miremos las mentes capturadas por relatos sagrados, las 
juventudes que nacen ya adoctrinadas, los algoritmos que re-
fuerzan odio y los gobiernos que alimentan la polarización no 
como error, sino como estrategia.

Porque cuando el poder se vuelve altar, la política se trans-
forma en religión, y la verdad en dogma. Ya no hay ciudada-
nos, hay feligreses. Ya no hay argumentos, hay herejías. Y en 
ese escenario, cada discurso es una procesión, cada voto un 
acto de fe, cada misil un sacramento.

Vivimos en un tiempo donde los algoritmos diseñan 
la devoción y los misiles la venganza. Donde los líderes no 
conducen naciones, ofician ceremonias. Y donde los pueblos, 
sedientos de propósito, se aferran a imágenes que prometen 
rumbo, aunque repitan el ciclo del conflicto.

En muchos rincones del mundo —y no sólo en Medio 
Oriente— el poder se sostiene más por símbolos que por resul-
tados. También aquí, en México, hemos visto cómo la popula-
ridad se vuelve escudo, cómo la narrativa sustituye al balance, 
y cómo el debate público se reduce a lealtades y consignas. No 
hay guerra, pero sí trincheras. No hay misiles, pero sí silencios 
cómplices.

Si no reconstruimos el valor del pensamiento crítico, si no 
exigimos humanidad antes que idolatría, seguiremos viviendo 
entre líderes que prometen redención y pueblos que se confor-
man con promesas. La mística en la política puede dar senti-
do en tiempos oscuros. Pero si no se le equilibra con límites 
democráticos, con crítica, con humanidad, termina siendo un 
espejo de los peores fanatismos del pasado.

CONCIENCIA CON TEXTO
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HAY ARMONÍA ENTRE GOBERNADOR 
LEMUS Y LA PRESIDENTA SHEINBAUM
Por Mario Avila

La importancia de la armonía 
política y la buena relación entre 
la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, y el gobernador Pablo 

Lemus es un factor clave para el desarrollo 
del estado. La legisladora morenista Marta 
Arizmendi Fombona, presidenta del 
Congreso de Jalisco, subrayó que el diálogo 
y la coordinación han permitido superar los 
desencuentros del pasado, cuando la falta 
de colaboración entre el gobierno estatal y 
federal generó perjuicios para Jalisco.

En una entrevista realizada para 
Conciencia Pública en su oficina del Palacio 
Legislativo, Arizmendi destacó que el 
objetivo de Morena en Jalisco y México es 
“el bienestar de la población, con justicia y 
desarrollo”. En la LXIV Legislatura local, 
los acuerdos entre Morena y Movimiento 
Ciudadano (MC) se limitan a propuestas 
que beneficien a los jaliscienses, sin 
compromisos ocultos.

Marta Arizmendi Fombona a lo largo 
de la entrevista subraya la importancia del 
diálogo, la transparencia y la participación 
ciudadana y su visión busca superar 
divisiones políticas, priorizando resultados 
tangibles para Jalisco. 

Aborda también los retos pendientes, 
desde reformas judiciales hasta temas 
sociales como las infancias trans que exigen 
un trabajo conjunto que ella está decidida 
a liderar, siempre con el bienestar de la 
población como eje rector. La colaboración 
con el Ejecutivo, sin comprometer 
principios, es clave para una legislatura 
efectiva que responda a las demandas de los 
jaliscienses.

HAY DIÁLOGO, NO PACTOS
Al mismo tiempo, la presidenta del 

Congreso negó enfáticamente la existencia 
de pactos entre su grupo parlamentario y 
MC, la fracción mayoritaria y partido en 
el gobierno. Esta claridad se refleja en la 
aprobación de la reforma constitucional 
que extingue el Instituto de Transparencia 
e Información Pública de Jalisco (ITEI), 
lograda mediante diálogo respetuoso 
con todas las fuerzas políticas, tras no 
concretarse en el primer semestre.

Arizmendi aclaró que la ausencia 
de acuerdos secretos se evidencia en la 
oposición de Morena a varias decisiones 
del gobierno de Pablo Lemus. Por 
ejemplo, rechazaron el endeudamiento, el 
“paquetazo” —considerando la verificación 
un programa recaudatorio— y la compra de 
patrullas Cybertrucks de Tesla, criticadas 
por no combatir el crimen, sino por buscar 
mejorar la percepción de seguridad de cara 
al Mundial de Fútbol 2026.

“Y hemos sido muy abiertos”, 
abundó, señalando que, aunque su grupo 
parlamentario es crítico, está comprometido 
con el bienestar de los jaliscienses y apoyará 
propuestas beneficiosas, sin importar su 
origen. Esta postura refleja un equilibrio 
entre fiscalización y colaboración.

FEDERALIZAR 
PROGRAMAS NACIONALES
Arizmendi criticó la falta de 

coordinación del exgobernador con el 
gobierno federal, que perjudicó a Jalisco, 
y apostó por el diálogo para priorizar el 
bienestar ciudadano. Señaló que la negativa 
de Jalisco a adherirse a programas federales 

de salud, educación y apoyo a personas con 
discapacidad ha generado inconvenientes, 
obligando a la federación a intervenir 
directamente. Elogió la colaboración entre 
Sheinbaum y Lemus, destacando las visitas 
presidenciales para supervisar proyectos de 
movilidad, obra pública y agropecuarios, 
pero urgió al gobernador a reconsiderar la 

adhesión a programas federales clave para 
maximizar beneficios para el estado.

CARGADA LA AGENDA PARLAMENTARIA
La presidenta enlistó las prioridades 

legislativas para el segundo semestre de la 
LXIV Legislatura. Entre ellas, destacó la 
aprobación de 19 leyes secundarias en 90 
días para implementar la extinción del ITEI, 
pendiente de ratificación por la mayoría de 
los 125 cabildos municipales. Aseguró que 
los derechos a la información pública y 
protección de datos están garantizados bajo 
la Contraloría, y se trabajará con la iniciativa 
del gobernador para su seguimiento.

Arizmendi lamentó los desacuerdos 
iniciales de la legislatura, resueltos bajo su 
presidencia gracias al diálogo inclusivo. 
Otro tema es la reforma al Poder Judicial 
estatal, inspirada en la elección federal 
de junio de 2025. Aunque la elección 
de magistrados y jueces será en 2027, la 
armonización con la ley federal comenzará 
pronto, abordando preocupaciones sobre el 
proceso de insaculación o “tómbola”.

TEMAS PENDIENTES PARA ANALIZAR
Un exhorto reciente de la Suprema 

Corte obliga al Congreso a legislar sobre 
infancias trans, atendiendo ocho puntos 
específicos, con plazo hasta el 3 de julio. 
Arizmendi aclaró que esta decisión recaerá 
en el voto libre de los deputados, no en la 
presidencia. También abordó el desabasto 
y la mala calidad del agua, un problema 
histórico que requiere soluciones urgentes 
sin alzas fiscales. Morena, afirmó, no 
apoyará incrementos de impuestos sin 
proyectos claros que garanticen beneficios, 
priorizando la economía ciudadana.

EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO
Arizmendi destacó la importancia del 

Plan Estatal de Desarrollo y Gobernanza, 
resultado de la participación de más de 600 
mil ciudadanos, incluyendo niñas, niños y 
adolescentes. Propuso mesas de trabajo con 
legisladores para enriquecerlo, asegurando 
su cumplimiento en beneficio de Jalisco. 
Subrayó la necesidad de un Presupuesto 
de Egresos 2026 equitativo, trabajado con 
la Comisión de Hacienda, liderada por 
Gabriela Cárdenas, para evitar prisas y 
atender necesidades estatales. Criticó que 
la legislatura anterior ignoró propuestas de 
Morena, por lo que ahora buscan un proceso 
inclusivo.

UN CONGRESO CERCANO 
A LA CIUDADANÍA
Finalmente, Arizmendi delineó los 

objetivos de la LXIV Legislatura en su 
segunda etapa: mejorar la imagen del 
Congreso, abrirlo a la ciudadanía, eliminar 
barreras y acercarse a los municipios 
mediante reuniones regionales con alcaldes. 
Este enfoque busca conocer de cerca 
las necesidades locales y consolidar un 
legislativo accesible, comprometido con el 
bienestar de los jaliscienses, promoviendo 
justicia y desarrollo.

La presidenta del Congreso del Estado, Marta Arizmendi Fombona rechazó que en esta LXIV 
Legislatura haya pactos o acuerdos oscuros entre Morena y Movimiento Ciudadano. Es el 
diálogo lo que permite superar los desacuerdos, dijo.

La presidenta del Congreso, Marta Arizmendi, destacó la coordinación entre Claudia 
Sheinbaum y Pablo Lemus, quien agradeció las visitas presidenciales para supervisar 
proyectos de movilidad, obra pública y agropecuarios en Jalisco. No obstante, urgió al 
gobernador a reconsiderar la adhesión a programas federales esenciales, subrayando 
la relevancia de la colaboración para el bienestar del estado.

La diputada Marta Arizmendi anunció que se impulsarán reformas al Poder Judicial de 
Jalisco, basadas en la experiencia de la elección federal de junio. Aunque la elección de 
magistrados y jueces será en 2027, la armonización con la ley federal comenzará pronto, 
abordando preocupaciones sobre el proceso de insaculación o “tómbola”.

MARTA ARIZMENDI/ LA ENTREVISTA

>“HAY DIÁLOGO Y COORDINACIÓN, NO ACUERDOS SECRETOS”

Entre los temas que acaban de llegar a la Oficialía de 
Partes del Congreso del estado destacan un exhorto para 
legislar sobre infancias trans, atendiendo ocho puntos 
específicos. Los tribunales, respaldados por la Suprema 
Corte, otorgaron un plazo hasta el 3 de julio para que los 
diputados determinen y respondan a esta demanda”.
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“SIAPA DE LA BASURA”, ES UN HITO 
HISTÓRICO INSPIRADO EN BARCELONA
Por Gabriel Ibarra Bourjac

La aprobación de la Agencia Metro-
politana de Gestión Integral de Re-
siduos, conocida como el “Siapa de 
la Basura”, es un “suceso histórico” 

para el Área Metropolitana de Guadalajara 
(AMG), según el presidente municipal de 
Tonalá, Sergio Chávez Dávalos. 

En entrevista con Conciencia Pública, 
Chávez relató la batalla de tres años para 
lograr este organismo, aprobado el pasado 
viernes pese a la oposición inicial de Tlaque-
paque. “Es una propuesta nacida de la crisis 
en Tonalá, inspirada en Barcelona, donde 16 
municipios gestionan residuos juntos”, afir-
mó.

Chávez Dávalos, quien planteó la idea 
en el Imeplan en 2022, enfrentó resistencias 
políticas y electorales, pero tras su reelección 
insistió hasta lograr el consenso. La agencia, 
que integrará a los nueve municipios con un 
capital semilla de 200 millones de pesos que 
aportará el Gobierno del Estado, priorizará 
recolección, reciclaje y sanciones a ciudada-
nos que no separen residuos. “Picachos, el 
único vertedero público, pronto se saturará. 
Necesitamos un nuevo sitio para los próxi-
mos 30 años”, advirtió.

Tonalá, receptor histórico de basura me-
tropolitana, sufrió daños ambientales en Ma-
tatlán y Los Laureles, donde se acumularon 
11,000 millones de toneladas. Chávez res-
ponsabilizó a la “comodidad” de exalcaldes 
y a Caabsa, obligada ahora a invertir 341 mi-
llones en remediación. 

“Los lixiviados siguen contaminando el 
río Santiago. La regeneración tomará 10 a 20 
años”, lamentó. La agencia, con un director 
técnico y sin politización, será clave para 
evitar repetir errores del SIAPA, aseguró. 
“Gobernar es responsabilidad. No podemos 
dejar la basura a empresas que solo lucran”, 
concluyó.

LA INSPIRACIÓN FUE BARCELONA
Sergio, ¿qué impresiones te deja la lucha 

y la aprobación ayer de la Agencia Metropo-
litana de Gestión de Residuos, tras la oposi-
ción inicial de Tlaquepaque?

Es una propuesta nacida de la crisis de 
basura en Tonalá. En 2022, cuando cuestioné 
fuertemente a Caabsa por su manejo, planteé 
en el Imeplan un sistema metropolitano, ins-
pirado en la Zona Metropolitana de Barcelo-
na, donde 16 municipios gestionan residuos 
de forma conjunta. 

Los esfuerzos aislados de cada municipio 
no funcionan. Convencer al entonces gober-
nador Alfaro, al hoy gobernador Lemus y a 
los alcaldes metropolitanos tomó tiempo. 
Hubo resistencias, campañas electorales y un 
año de estancamiento en 2024. 

Tras mi reelección, insistí, perfeccio-
namos la propuesta y, aunque Tlaquepaque 
votó en contra el jueves, ayer viernes logra-
mos la aprobación por mayoría en la Junta de 
Coordinación Metropolitana. Es un primer 
paso firme.

¿Cuáles son los objetivos prioritarios 
de la agencia y cómo transformará la ges-
tión de basura en la AMG?

El siguiente paso es que los cabildos de 
los nueve municipios aprueben su integra-
ción. Con al menos dos municipios aproba-
dos, el gobernador destinará 200 millones 
de pesos como capital semilla. Buscamos un 
director técnico, no político, para evitar los 
errores del SIAPA, que Tlaquepaque señaló 
como ineficiente. Con estos recursos, inver-
tiremos en necesidades urgentes, como tres 
unidades de recolección para Juanacatlán o 
la segunda etapa de la estación de transfe-
rencia oriente en Tonalá, que costará 50 mi-
llones. A mediano plazo, debemos definir un 
nuevo vertedero para los próximos 30 años, 
ya que Picachos, el único público, pronto se 
saturará.

La recolección, el destino, el tratamien-
to y el reciclaje, ¿los asumirá la agencia?

Sí, la agencia tendrá un enfoque integral. 
Debe educar a los ciudadanos para separar 
residuos en hogares y comercios, reducien-
do la basura cruda en vertederos. También 
proponemos que tenga facultades sanciona-
doras para infraccionar a quienes no separen 
o dejen basura en las calles. Además, estable-
cerá rutas logísticas adaptadas, con horarios 
diurnos o nocturnos según las necesidades de 
cada colonia, para optimizar la recolección.

¿Cuántas toneladas de basura se pro-

ducen diariamente en la AMG, y cuántas 
van a Picachos?

Según el Imeplan, generamos entre 4,800 
y 5,200 toneladas diarias. A Picachos van 
unas 2,500 a 3,000 toneladas, principalmente 
de Guadalajara, Zapopan, parte de Tlajomul-
co y Tlaquepaque. El resto, de Tonalá, Juana-
catlán, El Salto y otra parte de Tlajomulco, se 
distribuye en vertederos privados en Zapotla-
nejo e Ixtlahuacán de los Membrillos.

¿Cómo funciona la planta de transfe-
rencia oriente en Tonalá?

Funciona bien desde hace tres meses, 
procesando 800 a 1,000 toneladas diarias de 
Tonalá, El Salto, Juanacatlán y algunas em-
presas privadas. La agencia también regulará 
a estas empresas para integrarlas y generar 
recursos adicionales.

El SIAPA lleva 40 años gestionando 
el agua, un servicio vital. ¿Por qué no se 
había logrado un sistema metropolitano 
para la basura, siendo una metrópoli?

Durante tres décadas, cuatro partidos han 
gobernado la Área Metropolitana de Guada-
lajara, pero la falta de visión metropolitana 
predominó. En los 90, tras las explosiones 
de Guadalajara, el Consejo Ciudadano, pre-
sidido por Alberto Mora López, concesionó 
la basura a Caabsa por 30 años, seguido por 

Tonalá, Tlajomulco y El Salto. Esta como-
didad permitió que Tonalá, con vertederos 
como Matatlán y Los Laureles, recibiera la 
basura metropolitana sin condiciones claras, 
causando un daño ambiental grave.

¿Fue un error de visión o incumpli-
miento de los alcaldes?

Fue comodidad. Algunos alcaldes de To-
nalá evitaron conflictos con Guadalajara. Por 
ejemplo, un exalcalde permitió más basura 
en Matatlán a cambio de que Ramírez Acu-
ña pavimentara Avenida Río Nilo. Esto no es 
negociación; es no defender el territorio. To-
nalá sufrió las consecuencias de recibir más 
de 1,000 toneladas diarias a solo 15 km de 
Guadalajara.

Caabsa está obligada a invertir 341 mi-
llones en la remediación de Matatlán y Los 
Laureles. ¿Cómo se garantizará esto?

Es un compromiso firmado con fianzas, 
respaldado por el gobierno estatal. Caabsa 
tiene 24 meses para remediar ambos vertede-
ros, con plantas tratadoras para lixiviados y 
ductos para gases. Si no cumple, los munici-
pios y el estado ejecutarán las fianzas. Desde 
antes de la gestión de Lemus, presentamos 
denuncias ante la FGR por delitos ambienta-
les, congelamos cuentas de Caabsa vía SAT y 
logramos que negociaran.

¿Cómo se resarcirá el daño ambiental 
en Tonalá, especialmente por los lixiviados 
en el río Santiago?

El daño es mayor y parcialmente irrever-
sible. Aunque los vertederos cerraron hace 
año y medio, los lixiviados siguen contami-
nando el río Santiago. La remediación in-
cluye tratar estos lixiviados y quemar gases 
24/7. Consultaremos a 85,000 tonaltecas en 
Matatlán y 42,000 en Los Laureles (Tonalá y 
El Salto) para decidir el uso de las 140 hectá-
reas, como bosque urbano o reserva ecológi-
ca. Según la Secretaría de Medio Ambiente, 
la regeneración tomará 10 a 20 años.

¿Cuánta basura se depositó en Matat-
lán y Los Laureles?

Entre 9,000 y 11,000 millones de tonela-
das. Los Laureles, un terreno plano, ahora es 
un cerro de 68 metros de altura, una montaña 
de basura.

¿Qué lecciones deja esta experiencia?
Los gobernantes deben priorizar el medio 

ambiente sobre intereses económicos o com-
promisos. No podemos dejar la basura a em-
presas que solo buscan negocio. Espero que 
los próximos alcaldes fortalezcan la agencia, 
como el SIAPA, que, pese a sus fallos, garan-
tiza el agua. Con el Mundial de Fútbol 2026 
acercándose, la basura en las calles evidencia 
la falta de una cultura ciudadana y una ruta 
clara, que la agencia debe resolver.

Tlaquepaque votó en contra, compa-
rando la agencia con the SIAPA. ¿Cómo 
respondes?

El síndico tiene razón: el SIAPA no es un 
buen ejemplo, pero son cosas distintas. La 
agencia tendrá voz y voto para los municipios 
en su consejo, a diferencia del SIAPA, que 
opera como una secretaría estatal. Debemos 
blindarla contra politización y colocaciones, 
como el modelo del Zoológico de Guadalaja-
ra, que funciona sin injerencia política.

Sergio Chávez Dávalos, presidente municipal de Tonalá, celebra el que por fin se haya tomado 
la decisión de crear el que ha llamado “El Siapa de la basura”, la Agencia Metropolitana de 
Gestión Integral de Residuos.

“La Agencia Metropolitana de Gestión Integral de Residuos tendrá un enfoque inte-
gral. Debe educar a los ciudadanos para separar residuos en hogares y comercios, 
reduciendo la basura cruda en vertederos. También proponemos que tenga facultades 
sancionadoras para infraccionar a quienes no separen o dejen basura en las calles”.

“El siguiente paso es que los cabildos de los nueve municipios aprueben su integración. 
Con al menos dos municipios aprobados, el gobernador destinará 200 millones de pesos 
como capital semilla. Buscamos un director técnico, no político, para evitar los errores 
del SIAPA, que Tlaquepaque señaló como ineficiente”.

SERGIO CHÁVEZ/ EL SIAPA DE LA BASURA

>UN DIRECTOR TÉCNICO PARA LA AGENCIA, SIN POLITIZACIÓN

El experto y defensor de la transparencia hizo un planteamiento a manera de adverten-
cia: “Si se va a considerar en las leyes secundarias la creación de un Consejo Consultivo, 
o una presencia ciudadana en este Sistema Estatal de Transparencia, habrá que darle 
fuerza, si no, vamos a repetir la misma historia y será un Consejo de adorno y nada 
más”.

Un dato que mayormente afecta también a este derecho, con la emisión de una nueva 
ley, es que se excluyó a los ciudadanos, es decir en la reforma constitucional no se 
contempla la participación de un Consejo Consultivo honorífico, en el que los ciudada-
nos participen como un ente fiscalizador de las políticas y las acciones en materia de 
transparencia.

Por  Mario Avila

Al fragmentar la garantía sobre 
quién va a garantizar el derecho 
al acceso a la información y a la 
protección de datos personales, 

con la reforma constitucional que marca 
la extinción del ITEI, Jalisco padece una 
auténtica regresión y deja de ser el estado 
vanguardista en la materia a nivel nacional.

De ello habló el analista político y 
académico de la UNIVA, el maestro José 
Rubén Alonso González, quien lamenta que 
una vez consumada la reforma a la Consti-
tución, con el voto de la mitad más uno de 
los cabildos municipales, para hacer valer 
sus derechos en materia de transparencia, 
los jaliscienses ya no tendrán que tocar una 
sola puerta, que antes era el ITEI, sino que 
ahora se complica el acceso a la informa-
ción, ya que el usuario tendrá que acudir a 
la ventanilla correcta.

El académico Rubén Alonso critica la 
extinción del ITEI, señalando un retroceso 
en transparencia. Los ciudadanos ahora en-
frentarán complicaciones, debiendo acudir 
a múltiples instancias —Contraloría, pode-
res Legislativo o Judicial, y órganos autóno-
mos— para acceder a información pública, 
en lugar de una sola puerta como antes. En 
90 días se aprobarán 19 leyes secundarias 
para implementar este nuevo modelo, que 
dificultará el ejercicio de este derecho.

Un dato que mayormente afecta tam-
bién a este derecho, con la emisión de una 
nueva ley, es que se excluyó a los ciudada-
nos, es decir en la reforma constitucional no 
se contempla la participación de un Consejo 
Consultivo honorífico, en el que los ciuda-
danos participen como un ente fiscalizador 
de las políticas y las acciones en materia de 
transparencia.

Lamentó que al último Consejo Con-
sultivo que tuvo el ITEI, no lo tomaron en 
cuenta e incluso fue la causa de que se im-
pugnaran algunos nombramientos y que la 
transparencia cayera casi en una parálisis en 
Jalisco, dado que algunos cargos quedaron 
acéfalos.

De ahí, que el catedrático de la Univer-
sidad del Valle de Atemajac, plantea que es 
necesario escuchar y atender la voz de los 
ciudadanos, pero además se necesita no 
solo escucharlos, “sino que se les haga caso 
y que sus voces sean tomadas en cuenta”, 
planteó.

EL BALÓN ESTÁ EN LA CANCHA 
DE LOS DIPUTADOS
Hoy día -dijo-, el balón está en la cancha 

de los diputados, ellos son la representación 
soberana, pero los ‘soberanos’ queremos 
entrar también a jugar en esa cancha, que 

nos den chanza, que no se queden con el 
balón.

En estos términos fue el reclamo pun-
tual del experto en el tema de la transparen-
cia, ya que es uno de los personajes que co-
noció en proceso estatal y luego el nacional, 
mediante el que hoy los ciudadanos gozan 
del ejercicio del derecho del acceso a la in-
formación pública.

Rubén Alonso recordó la crisis en el 
ITEI tras el fin de la presidencia de Cynthia 
Cantero, cuando la elección de su sucesor se 
politizó y estancó en el Congreso. El Con-
sejo Consultivo, ignorado por los diputados, 
fue anulado en los procesos de selección, 
careciendo de herramientas legales y apoyo 
social para defender su rol fiscalizador.

Y de antemano el experto en transparen-
cia hizo un planteamiento a manera de ad-
vertencia: “Si se va a considerar en las leyes 
secundarias la creación de un Consejo Con-
sultivo, o una presencia ciudadana en este 
Sistema Estatal de Transparencia, habrá que 
darle fuerza, si no, vamos a repetir la misma 
historia y será un Consejo de adorno y nada 
más”.

Ante ello dejó en claro que en los 90 
días que se disponen para la realización de 
las leyes secundarias, se debe de dialogar 
con los ciudadanos, en foros, en diálogo 

público y abierto, para saber también qué 
dicen los otros órganos autónomos, como 
el IEPC, la CEDHJ, el TAyEJ y en especial 
los ayuntamientos a quienes han ignorado 
completamente.

EL CIUDADANO DEBE ALZAR LA VOZ
A la pregunta de que, si bastará con que 

Morena y MC se pongan de acuerdo para 
sacar adelante las 19 leyes secundarias, sin 
importar lo que tengan que decir las frac-
ciones parlamentarias del PAN y PRI, el 
maestro Alonso González respondió: “Todo 
indica que va a ser así desgraciadamente, 
porque así lo han hecho en las últimas deci-
siones y acciones que han tomado”.

Sin embargo, dejó ver también una pe-
queña dosis de optimismo al mencionar: 
“Pero mientras no esté definido, hay la po-
sibilidad, hay una ventana para poder hacer 
algo; yo creo que aquí la voz ciudadana, que 
son los sujetos del derecho, todos nosotros, 
cualquier persona, puede dejar constancia 
de qué queremos decidir, cómo, con qué y 
cuándo ejercer nuestros derechos y no que 
nos traten como si fuéramos niños”.

Y abundó: “Ellos son los sujetos obliga-
dos, nosotros somos los sujetos del derecho 
y hay que hacerlo valer; si no lo logramos 
que nos escuchan, si nos batean como ya 

lo hicieron para la reforma constitucional, 
pues buscaremos otros caminos, porque 
ellos podrán poner las trabas, pero nosotros 
tendremos la inteligencia de cómo sacarle la 
vuelta y creo que como ciudadanos podre-
mos abrir muchas puertas”.

El catedrático en la Univa destacó que 
‘Compromiso Jalisco’, grupo de acadé-
micos y periodistas, propuso una reforma 
constitucional ignorada por el Congreso. 
Ahora entregarán dos leyes de protección 
de datos y acceso a la información, elabora-
das colaborativamente durante cinco meses 
por 40 personas, rescatando lo valioso de 20 
años y proyectando mejoras para el futuro 
inmediato, aunque sin carácter de iniciativa 
popular.

Rubén Alonso concluye la entrevista 
con  la propuesta de que un Consejo Con-
sultivo en Jalisco impulse la participación 
ciudadana en transparencia, destacándose a 
nivel nacional. Urge a los diputados legislar 
considerando cómo los jóvenes y niños bus-
can información hoy, usando tecnologías 
como inteligencia artificial, en lugar de mé-
todos obsoletos de solicitud de documentos, 
adaptándose a las necesidades actuales y al 
futuro inmediato

JALISCO PADECE UNA REGRESIÓN EN EL
DERECHO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN

Rubén Alonso, académico, promotor y defensor de la transparencia y derecho a la información habla sobre el futuro de la transparencia en 
Jalisco, tras la extinción del ITEI.

>DEJA DE SER EL ESTADO VANGUARDISTA

RUBÉN ALONSO/ LA ENTREVISTA
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“Moto que compre, moto que debe traer placas. Deben tener documentos como cual-
quier vehículo y usarse correctamente, sin llevar a toda la familia a bordo. Es un peligro 
para el usuario”, expresó el Comisario de Vialidad del Estado, Jorge Arizpe, entrevistado 
por Conciencia Pública.

En el primer trimestre del año, se registraron 54 fallecimientos, representando el 48.6% 
de las víctimas de accidentes de tránsito. Junio suma 21 muertes, según el Consejo 
Estatal para la Prevención de Accidentes (CEPAJ). En 2023, la ZMG reportó 94 fallecidos, 
y en 2024, 88, sumando 181 víctimas fatales en dos años, cifras que alarman a las 
autoridades.

CRISIS SOBRE DOS RUEDAS: MOTO QUE 
COMPRE, MOTO QUE DEBE TRAER PLACAS
Por Francisco Junco

El aumento acelerado de motocicle-
tas en la Zona Metropolitana de 
Guadalajara (ZMG) ha generado 
una emergencia silenciosa que co-

bra vidas semanalmente. Según el Instituto 
de Información, Estadística y Geografía de 
Jalisco (IIEG), en 2025 se reportan al menos 
dos muertes de motociclistas por semana.

 En el primer trimestre del año, se re-
gistraron 54 fallecimientos, representando 
el 48.6% de las víctimas de accidentes de 
tránsito. Junio suma 21 muertes, según el 
Consejo Estatal para la Prevención de Acci-
dentes (CEPAJ). En 2023, la ZMG reportó 
94 fallecidos, y en 2024, 88, sumando 181 
víctimas fatales en dos años, cifras que alar-
man a las autoridades.

El comisario Jorge Arizpe García, titular 
de la Policía Vial de Jalisco, en entrevista 
con Conciencia Pública, urgió regular la 
circulación de motocicletas desde su ori-
gen. “Moto que compre, moto que debe 
traer placas. Deben tener documentos como 
cualquier vehículo y usarse correctamente, 
sin llevar a toda la familia a bordo. Es un 
peligro para el usuario,” advirtió. Propu-
so que la compraventa de motos siga los 
mismos criterios que los automóviles, con 
documentación verificada para controlar el 
padrón y reducir el desorden que contribuye 
a accidentes e impunidad.

El crecimiento descontrolado de moto-
cicletas en la ZMG preocupa a las autorida-
des viales. Arizpe destacó que el problema 
no es solo la cantidad de unidades, sino el 
mal uso, la falta de cultura vial y el incum-
plimiento de normas. Desde enero hasta ju-
nio de 2025, la Policía Vial remitió 8,167 
motocicletas al corralón: 4,648 en la ZMG 
y 3,519 en el interior del estado. Estas cifras 
reflejan la intensidad de los operativos y la 
magnitud del problema. Arizpe señaló que 
los accidentes con motos son casi diarios, 
con uno o dos incidentes de lunes a viernes, 
muchos de ellos fatales o con lesionados 
graves.

Arizpe descartó que las motocicletas 
representen un problema para la movilidad 
durante el Mundial 2026, siempre que se 
conduzcan con equipo adecuado y cumplan 
las normas. “El problema no es que transi-
ten, sino que no cumplen con reglamentos: 
casco, equipo protector, placas, tarjeta de 
circulación y licencia,” explicó. Subrayó 
que el 90% de las motos remitidas al corra-
lón no son reclamadas, lo que sugiere irre-
gularidades en su adquisición o uso.

El comisario criticó a las empresas co-
mercializadoras por vender motos sin pla-
cas, dificultando su trazabilidad. “Si com-
pras un auto, no sale sin placas. Las motos 
deberían ser igual,” afirmó. Informó que el 
gobierno estatal ya trabaja en medidas jurí-
dicas para obligar a las empresas a vender 
motos emplacadas, comparando la compra 
actual de motos con “comprar quesadillas” 

por su facilidad y falta de control.
Arizpe hizo un llamado a los moto-

ciclistas para adquirir motos legalmente, 
con comprobantes de domicilio y placas, 
permitiendo al gobierno un control efecti-
vo del parque vehicular. Las sanciones por 
irregularidades incluyen no portar placas, 
tener números de serie alterados, carecer de 
documentos o no usar casco. En operativos 
especiales, la falta de casco también puede 
llevar al decomiso de la moto.

El comisario enfatizó la necesidad de un 

cambio cultural en el uso de motocicletas. 
“Es un medio de transporte, pero llevar a la 
familia o niños pequeños es riesgoso. Un 
accidente puede agravar las cosas,” advir-
tió. Insistió en que los motociclistas deben 
priorizar la seguridad y la legalidad para 
evitar tragedias.

UN PROBLEMA MULTIFACÉTICO
El aumento de motocicletas en la ZMG 

responde a factores como su accesibilidad 
económica y su uso para trabajo, especial-

mente en servicios de reparto. Sin embar-
go, la falta de regulación y educación vial 
agrava los riesgos. La ausencia de placas 
complica identificar a los responsables en 
accidentes, mientras que la sobrecarga de 
pasajeros incrementa la inestabilidad de las 
motos, elevando la probabilidad de inciden-
tes graves.

Los datos del IIEG y CEPAJ muestran 
que los accidentes de motos no solo son fre-
cuentes, sino que tienen un alto índice de le-
talidad debido a la vulnerabilidad de los con-
ductores. La falta de equipo protector, como 
cascos certificados, y el incumplimiento de 
normas de tránsito, como respetar límites de 
velocidad, son factores recurrentes en los si-
niestros. Además, la infraestructura vial de 
la ZMG no siempre está adaptada para las 
motos, lo que aumenta los riesgos en cruces 
y avenidas de alta velocidad.

MEDIDAS EN CURSO
El gobierno de Jalisco, según Arizpe, 

está abordando el problema desde varias 
perspectivas. Además de la regulación de 
la venta de motos, se planean campañas de 
concientización para fomentar una cultura 
vial responsable. Los operativos seguirán 
siendo clave para sancionar irregularidades, 
pero el enfoque también incluye trabajar 
con las comercializadoras para garantizar 
que las motos salgan con documentación 
completa.

La Policía Vial planea reforzar la ca-
pacitación de sus elementos para detectar 
irregularidades específicas en motocicle-
tas, como números de serie alterados, que 
suelen estar ligados a actividades ilícitas. 
También se busca mejorar la coordinación 
con otras instancias, como la Secretaría de 
Transporte, para diseñar políticas públicas 
que integren a las motos en un esquema de 
movilidad segura.

HACIA UN CAMBIO CULTURAL
El mensaje de Arizpe es claro: la solu-

ción no solo está en la regulación, sino en la 
responsabilidad compartida entre autorida-
des, comercializadoras y motociclistas. La 
insistencia en que “moto que compre, moto 
que debe traer placas” busca establecer un 
estándar que facilite el control y reduzca la 
impunidad. 

Sin embargo, el cambio cultural es 
igualmente crucial. Los motociclistas de-
ben asumir que su seguridad depende de 
cumplir las normas y usar equipo adecuado, 
mientras que la sociedad debe reconocer a 
las motos como un medio de transporte le-
gítimo, pero regulado.

Con el Mundial 2026 acercándose, Ja-
lisco tiene una oportunidad para demostrar 
que puede gestionar su movilidad de mane-
ra eficiente. Resolver la crisis de las moto-
cicletas requerirá un esfuerzo conjunto para 
equilibrar la libertad de este medio de trans-
porte con la seguridad de todos los usuarios 
de las vías.

>SE REPORTAN EN AMG DOS MUERTES POR SEMANA

REGULARIZAR LA CIRCULACIÓN DE MOTOS

El Comisario de Vialidad, Jorge Arizpe García, hizo un llamado a los motociclistas para adquirir 
motos legalmente, con comprobantes de domicilio y placas, permitiendo al gobierno un con-
trol efectivo del parque vehicular.

Los motociclistas deben asumir que su seguridad depende de cumplir las normas y usar 
equipo adecuado.

“Decides dos, tres, cinco años, y tienes la ventaja que está establecido qué pasa cuando 
tienes hijos, qué pasa cuando no los tienes, un crédito mancomunado, una hipoteca, 
quién se queda con el carro, el perro, dejas establecida la convivencia con los hijos, esto 
te evita un tema contencioso, engorroso, que los únicos que ganan son los abogados”,

“Es una forma de despresurizar el tema, de promover el matrimonio, el 21 por ciento 
de las parejas que viven en Jalisco están en unión libre, en una posición que no otorga 
ni recibes derechos, el matrimonio está fuera del estado para cualquier asunto. Esta es 
una figura que no existe en ningún lugar del mundo”,

Por  Diego Morales Heredia

Con la finalidad de reducir los altos 
índices de divorcios que hay en el 
estado y promover la seguridad 
jurídica que otorga la figura, el di-

putado de Hagamos en Jalisco, Enrique Ve-
lázquez, propuso los matrimonios tempora-
les, en donde las parejas tendrían la unión 
en la temporalidad que deseen desde dos a 
cinco años, con la posibilidad de renovarlo 
cuantas veces quieran.

Esta iniciativa no es contra el matrimo-
nio, ni contra la familia, aseveró el legisla-
dor, quien dio datos de la problemática en 
Jalisco, el año pasado se cerró con más de 
40 mil divorcios, que representa el 70 por 
ciento del trabajo en los juzgados familia-
res. Además, el 21 por ciento de la pobla-
ción vive en unión libre.

“Es una forma de despresurizar el tema, 
de promover el matrimonio, el 21 por cien-
to de las parejas que viven en Jalisco están 
en unión libre, en una posición que no otor-
ga ni recibes derechos, el matrimonio está 
fuera del estado para cualquier asunto. Esta 
es una figura que no existe en ningún lugar 
del mundo, hay algunas figuras en Europa, 
como en Francia, pero decidimos presentar 
el matrimonio temporal, por tiempo prede-
terminado”.

Aunque Jalisco tiene fama de ser un 
estado conservador, Enrique Velázquez ar-
gumentó que no es así, y la muestra está en 
las iniciativas que ha presentado durante 
su paso como diputado, por lo cual, espera 
que este tema avance, pues reiteró que no es 
contra el matrimonio, ni contra la visión de 
un amor para toda la vida, sino para dar una 
opción más a los ciudadanos.

“Nunca he creído que Jalisco sea con-
servador, hemos sido gobernados por los 
conservadores, eso sí. Pero, si platicas en 
las calles con la gente te das cuenta de que 
hay otra cosa. Aquí presenté la Libre Con-
vivencia, el matrimonio igualitario, la dona-
ción de órganos, Jalisco es un estado que se 
cuece aparte. La Ciudad de México es muy 
liberal, pero después sigue Jalisco”.

LA ENTREVISTA
En la práctica, ¿cómo funcionaría 

esta iniciativa?
“Decides dos, tres, cinco años, y tienes 

la ventaja que está establecido qué pasa 
cuando tienes hijos, qué pasa cuando no 
los tienes, un crédito mancomunado, una 
hipoteca, quién se queda con el carro, el 
perro, dejas establecida la convivencia con 
los hijos, esto te evita un tema contencioso, 
engorroso, que los únicos que ganan son los 
abogados, el tiempo normal para divorciar-
te es de dos a cuatro años para resolverlo, 

esto te ahorraría tiempo, dinero y el estado 
te reconocería, estaríamos en otra condición 
para discutir los temas”.

¿Cómo sería el mecanismo legal para 
garantizar la unión y cómo funcionaría 
una posible disolución del matrimonio?

“Noventa días antes de que termine el 
contrato, lo que haces es ir al registro civil 
y avisar que quieras que siga el matrimonio 
por el tiempo que quieras, y si no vas, se ter-
mina y ya nada más lo que demandas ante 
un juez es el cumplimiento de un contrato”.

¿Qué les dice a los críticos que afir-
man que esto debilita el compromiso que 
puedan tener los ciudadanos en sus rela-
ciones como pareja?

“Más debilitado que el matrimonio no 
puede ser. Lo que no entienden es que pro-
muevo el matrimonio, soy un promotor del 
matrimonio, hay muchas personas en Jalis-
co en unión libre, que no pueden otorgar ni 
recibir derechos, te deja fuera de la pres-
tación del estado y cuando hay hijos ellos 
lo pagan. Con un contrato con este, entra 
quien quiere, hay que darle promoción al 
matrimonio para toda la vida, pero hay gen-
te que ya no quiere eso, que no le gusta eso, 
está demostrado que el 21 por ciento de las 
parejas vivan en unión libre habla de que 
hay mucha gente que no quiere firmar este 
contrato, aquí está una opción para el que 
sí quiere”.

¿Se contemplan las parejas del mis-
mo sexo en la iniciativa?

“Sí, se legisla para todos”.

Las posturas más críticas afirman 
que propuestas como esta solo distraen 
de las necesidades más apremiantes en 
el estado como la seguridad y la transpa-
rencia. ¿Qué les dice a estas voces?

“Se me hace chistoso cuando dicen eso. 
Algo más importante que la seguridad ju-
rídica de las parejas, algo más importante 
que la seguridad jurídica de los hijos, algo 
más importante que proteger el patrimonio 
de los ciudadanos, proteger una unión entre 
personas que es la base fundamental del es-
tado, no hay nada más importante, no existe 
nada más importante que garantizar que se 
protejan a las personas en sus bienes, en sus 
personas, en su patrimonio. No lo han en-
tendido, el problema es que cuando alguien 
ve un encabezado de matrimonio con ca-
ducidad, dicen que se acabó el amor, pero 
no, el amor se acaba de muchas maneras, 
lo importante es tener toda la protección del 
estado para fortalecer la unión y esta es una 
opción”.

¿En qué estatus se encuentra y cómo 
ve el futuro de la propuesta?

“La presentamos ante el Congreso de 
Jalisco hace quince días, se fue a comisio-
nes, se hará un dictamen y la estaremos dis-
cutiendo en pleno en unos meses. Yo estoy 
casado hace 29 años, no busco un matri-
monio temporal, pero la gente sí, tenemos 
notas de otros países, ha sido una nota in-
ternacional, ha movido en todos lados este 
tema, no porque haya sido un tema de ca-
ducidad, sino porque es una opción, a todos 

nos enseñaron que el matrimonio es para 
toda la vida, pero todos tenemos un amigo 
divorciado, todos sabemos eso, pero aún así 
en nuestra cabeza está que es para toda la 
vida, entonces si le calamos, si probamos 
algo diferente, quizá nos ponen el ejemplo 
de renovarlo o dejarlo morir”.

Una iniciativa que puede sentar un 
precedente a nivel mundial desde Jalis-
co…

“Totalmente, somos un ejemplo en te-
mas de derechos, se debe sentar un prece-
dente, estoy seguro de que va a pasar, te-
nemos 14 votos de los 20 que se requieren, 
se acaba de presentar y con el ruido que se 
ha hecho estoy seguro que se va a aprobar”.

¿Ya consultó con colectivos u orga-
nizaciones para evaluar el impacto que 
tendría en la sociedad?

“Hay que discutirla mucho, respetar a 
quien esté de acuerdo, a quien tenga otras 
opciones. Nunca imaginé tanto éxito en la 
iniciativa, el problema de los conservado-
res cuando dices algo que no les gusta lo 
tachan de estupidez, pero invité a todos, no 
hay argumentos, dicen que se va a acabar 
la familia, pues está acabada hay muchos 
divorcios, algo se está haciendo mal que la 
gente está fuera de la protección del esta-
do. Quiero que la gente esté casada, que los 
niños tengan garantía en sus derechos, que 
dejen de ganar solo los abogados en estos 
procesos”, puntualizó.

IMPULSA MATRIMONIOS TEMPORALES
PARA GARANTIZAR SEGURIDAD JURÍDICA

“Yo estoy casado hace 29 años, no busco un matrimonio temporal, pero la gente sí”, expuso Velázquez, quien espera su iniciativa se apruebe 
en algunos meses.

>SERÍAN FIGURAS DE DOS A CINCO AÑOS DE DURACIÓN

ENRIQUE VELÁZQUEZ/ LA ENTREVISTA
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Martha Venegas resaltó el impresionante crecimiento de Expo Grúas, que en su primera 
edición en 2022 ocupó 1,500 m² con 15 expositores y atrajo a 700 visitantes. Para 2025, 
el evento se expandió a 6,000 m², con 40 expositores y más de 3,000 asistentes.

En su discurso inaugural, Enrique Dueñas reiteró que los desafíos globales, como la 
rápida evolución tecnológica y la competencia internacional, exigen que las empresas 
de grúas adopten una mentalidad de resiliencia y creatividad. “Estamos más firmes que 
nunca para seguir trabajando juntos por México,” afirmó.

Por Francisco Junco

“Debido a la velocidad con la que 
avanza la tecnología y la creciente 
competencia global, las empresas 
deben reorganizarse con resiliencia, 

creatividad e innovación”, expresó Enrique 
Dueñas Rodríguez, presidente de la Asocia-
ción Nacional de Empresarios Mexicanos 
de Grúas, en la inauguración de Expo Grúas 
2025.

“El sector productivo de México enfren-
ta un tiempo de transformaciones y grandes 
desafíos y frente a este escenario los em-
presarios de grúas estamos más firmes que 
nunca para seguir trabajando juntos por Mé-
xico,” afirmó Dueñas Rodríguez.

El presidente de AGRUAS reveló que 
las 1,400 empresas del sector generan más 
de 8,500 millones de pesos anuales, soste-
niendo 8,000 empleos directos y una amplia 
cadena de valor, con Jalisco liderando la 
captación de recursos con 1,100 millones 
de pesos, seguido por Veracruz y la Ciudad 
de México.

La cuarta edición de Expo Grúas, reali-
zada en Expo Guadalajara bajo la dirección 
de Martha Venegas Trujillo, consolidó su 
posición como el principal punto de en-
cuentro de la industria de grúas en México, 
promoviendo la integración, profesionaliza-
ción y desarrollo económico del sector. El 
evento reunió a empresarios, proveedores, 
operadores y autoridades, destacando inno-
vaciones, capacitaciones y alianzas estraté-
gicas.

CRECIMIENTO Y RELEVANCIA 
DEL EVENTO
Martha Venegas resaltó el impresionan-

te crecimiento de Expo Grúas, que en su 
primera edición en 2022 ocupó 1,500 m² 
con 15 expositores y atrajo a 700 visitantes. 
Para 2025, el evento se expandió a 6,000 
m², con 40 expositores y más de 3,000 asis-
tentes. “Este crecimiento refleja un sector 
fuerte, unido y en constante evolución, y 
la confianza que los participantes nos han 
brindado,” afirmó Venegas en su discurso.

Este aumento no solo demuestra la re-
levancia del evento, sino también el dina-
mismo de una industria que se adapta a los 
retos tecnológicos y económicos del entor-
no global.

Expo Grúas 2025 no solo fue un esca-
parate para la exhibición de equipos y servi-
cios, sino también un espacio de formación 
y profesionalización. Entre las actividades 
destacadas estuvo la maniobra en vivo rea-
lizada por Grúas Dueñas, que demostró 
cómo enganchar un Cybertruck de Tesla, 
un vehículo eléctrico cuya manipulación 
requiere técnicas especializadas debido a su 
diseño y tecnología avanzada.

Esta demostración captó la atención de 
los asistentes, quienes reconocieron la im-
portancia de capacitarse en el manejo de 
vehículos eléctricos, un segmento en creci-

miento en México y el mundo. Además, la 
presencia de marcas internacionales como 
Miller, líder mundial en la fabricación de 
grúas, en alianza con la mexicana Grúas 
Nómada, subrayó la relevancia global del 
evento.

El programa del evento incluyó confe-
rencias y talleres sobre temas clave como 
normatividad, seguridad, nuevas tecno-
logías y modelos de financiamiento. Pro-
veedores, fabricantes de camiones y grúas, 
distribuidores de refacciones, institucio-
nes financieras y compañías aseguradoras 
presentaron soluciones innovadoras para 
optimizar las operaciones del sector. Estas 
actividades no solo fortalecieron el cono-
cimiento técnico de los asistentes, sino que 
también fomentaron la creación de redes 
de colaboración entre los actores de la in-
dustria.

COMPROMISO GUBERNAMENTAL
Alberto Esquer, jefe del gabinete del 

Gobierno de Jalisco, en representación del 
gobernador Pablo Lemus, reafirmó el com-
promiso estatal con Expo Grúas, destacan-
do su importancia para la productividad y 
la colaboración con el sector empresarial. 
Durante su intervención, Esquer anunció la 
creación de una mesa de trabajo el lunes 23 
de junio de 2025, con el objetivo de abordar 
temas pendientes como la regulación del 
sector, el manejo de vehículos en corralones 

y la seguridad en carreteras. “Esta corres-
ponsabilidad nos lleva a grandes resultados. 
Trabajaremos con el gremio, CANACAR, 
CONATRAM, autoridades federales y esta-
tales para trazar una ruta,” aseguró.

Esquer enfatizó la reciente implementa-
ción de la Policía Estatal de Caminos como 
una iniciativa clave para mejorar la seguri-
dad vial, un aspecto crítico para los opera-
dores de grúas que enfrentan riesgos diarios 
en las carreteras. Esta mesa de trabajo bus-
cará establecer una agenda integral que no 
solo beneficie a las empresas de grúas, sino 
también a la sociedad en general, al garan-
tizar un manejo más eficiente y seguro de 
los vehículos abandonados o involucrados 
en incidentes.

UN EVENTO CLAVE PARA LA INDUSTRIA
Con la participación de países como Es-

tados Unidos, China, Italia, Panamá, Costa 
Rica y Guatemala, Expo Grúas 2025 se con-
solidó como la plataforma líder en América 
Latina para el desarrollo del sector. La pre-
sencia internacional enriqueció el evento, 
al permitir el intercambio de experiencias 
y tecnologías entre empresas de distintos 
mercados. Programas como Hablemos de 
Grúas, transmitido desde Costa Rica, am-
pliaron el alcance del evento, conectando a 
la comunidad de grueros de la región y pro-
moviendo la profesionalización más allá de 
las fronteras mexicanas.

Martha Venegas, directora del evento, 
destacó en entrevista con Conciencia Públi-
ca el propósito de Expo Grúas: “Estos tres 
días los aprovecharemos para unificar al 
sector, para que sientan que este es su even-
to, parte de su esencia, y para ofrecerles pre-
paración y capacitación con conferencias 
especializadas.” Venegas subrayó que el 
evento busca impulsar el crecimiento eco-
nómico al facilitar la comercialización de 
productos y servicios, así como la creación 
de alianzas estratégicas que fortalezcan la 
competitividad de las empresas mexicanas.

El sector de grúas en México, compues-
to por aproximadamente 1,400 empresas, 
genera una derrama económica de más de 
8,500 millones de pesos anuales y sostiene 
8,000 empleos directos, además de una am-
plia cadena de valor que incluye fabrican-
tes, empresas de mantenimiento y alquiler 
de equipos. Jalisco lidera la captación de 
recursos con 1,100 millones de pesos, se-
guido por Veracruz con 960 millones y la 
Ciudad de México con 850 millones. Estas 
cifras reflejan la importancia del sector para 
la economía nacional y su capacidad para 
generar empleo y desarrollo en diversas re-
giones del país.

INNOVACIÓN Y PROFESIONALIZACIÓN
Uno de los momentos más destacados 

de la expo fue la demostración de Grúas 
Dueñas, que mostró la técnica adecuada 

EXPO GRÚAS 2025: UN SECTOR UNIDO
ANTE LOS DESAFÍOS DE MÉXICO

>BUSCAN FORTALECER AL GREMIO

Enrique Dueñas, presidente de AGRUAS reveló que las 1,400 empresas del sector generan más de 8,500 millones de pesos anuales, sosteniendo 
8,000 empleos directos y una amplia cadena de valor.

La IV Expo Grúas, bajo la dirección de Martha Venegas, reunió a empresarios, proveedores, 
operadores y autoridades, destacando innovaciones, capacitaciones y alianzas estratégicas.

Alberto Esquer, jefe del gabinete del Gobierno de Jalisco, en representación del gobernador 
Pablo Lemus, reafirmó el compromiso estatal con Expo Grúas.

ENRIQUE DUEÑAS/ RESILIENCIA Y CREATIVIDAD
Con la participación de países como Estados Unidos, China, Italia, Panamá, Costa Rica 
y Guatemala, Expo Grúas 2025 se consolidó como la plataforma líder en América Latina 
para el desarrollo del sector. La presencia internacional enriqueció el evento, al permitir 
el intercambio de experiencias y tecnologías entre empresas de distintos mercados.

Alberto Esquer, jefe de gabinete del Gobierno del Estado, enfatizó la reciente imple-
mentación de la Policía Estatal de Caminos como una iniciativa clave para mejorar la 
seguridad vial, un aspecto crítico para los operadores de grúas que enfrentan riesgos 
diarios en las carreteras.

En el evento inaugural en Expo Guadalajara se reunió el gremio de los empresarios de grúas, 
con autoridades locales y federales, así como proveedores.

Las expectativas se cumplieron en esta IV Expo Grúas 2025:  el evento se expandió a 6,000 m², 
con 40 expositores y más de 3,000 asistentes.

“El sector productivo de México enfrenta un tiempo de transformaciones y grandes desafíos”, 
resaltó Enrique Dueñas Rodríguez.

El programa incluyó conferencias y talleres sobre temas clave como normatividad, seguridad, 
nuevas tecnologías y modelos de financiamiento.

para enganchar un Cybertruck de Tesla, un 
vehículo que representa los desafíos técni-
cos de los autos eléctricos. Esta maniobra, 
realizada en vivo, sirvió como una capaci-
tación práctica para los operadores, quienes 
enfrentan operaciones de alto riesgo al tra-
bajar con vehículos de nueva generación. 
“Es una capacitación muy importante para 
todos los empresarios de grúas,” señaló Ve-
negas, destacando la relevancia de adaptar-
se a las nuevas tecnologías.

La expo también abordó la actualización 
de normativas y la adopción de tecnologías 

emergentes, como sistemas de monitoreo 
y herramientas digitales para optimizar las 
operaciones. Proveedores presentaron re-
facciones, accesorios y equipos de última 
generación, mientras que instituciones fi-
nancieras ofrecieron modelos de financia-
miento accesibles para renovar flotas o ad-
quirir tecnología avanzada. Las compañías 
aseguradoras, por su parte, presentaron so-
luciones para mitigar los riesgos inherentes 
a la operación de grúas, un aspecto crucial 
para la sostenibilidad del sector.

UN FUTURO PROMETEDOR
En su discurso inaugural, Enrique Due-

ñas reiteró que los desafíos globales, como 
la rápida evolución tecnológica y la compe-
tencia internacional, exigen que las empre-
sas de grúas adopten una mentalidad de res-
iliencia y creatividad. “Estamos más firmes 
que nunca para seguir trabajando juntos por 
México,” afirmó, destacando la unidad del 
sector como un pilar para enfrentar estos 
retos.

Expo Grúas 2025, no sólo consolidó su 
posición como el evento más importante de 

la industria en México, sino que también 
proyectó al sector como un actor clave en 
el desarrollo económico de América Latina. 
Con un enfoque en la innovación, la capaci-
tación y la colaboración, el evento sentó las 
bases para un futuro prometedor, donde las 
empresas de grúas puedan adaptarse a los 
cambios tecnológicos, cumplir con norma-
tivas más estrictas y contribuir al crecimien-
to económico del país.
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“Un país más asegurado no solo incrementa su participación en el PIB, sino que está 
mejor preparado para atender desastres naturales o quiebras empresariales causadas, 
por ejemplo, por riesgos climáticos”.

CARLOS OMAR JIMÉNEZ/ DIRECTOR AMIS

“La baja adopción de seguros en México deja a la población vulnerable ante eventos 
como accidentes viales, desastres naturales, enfermedades o quiebras de pequeñas y 
medianas empresas (…)  México es el único país de la OCDE sin una política pública que 
exija un seguro obligatorio para automóviles”.

CARLOS OMAR JIMÉNEZ/ DIRECTOR AMIS

EL 2.5% DE LA POBLACIÓN MEXICANA
TIENE ALGÚN SEGURO DE PROTECCIÓN
Por Francisco Junco 

México, a pesar de ser miembro 
de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE), tiene 

un nivel de aseguramiento significativa-
mente menor al promedio internacional.  
Mientras países con economías similares 
destinan hasta el 9% de su Producto Interno 
Bruto (PIB) al sector de seguros, en México 
esta cifra apenas alcanza el 2.5%. 

Carlos Omar Jiménez, director de segu-
ros de daños y autos de la Asociación Mexi-
cana de Instituciones de Seguros (AMIS), 
considera que esta baja penetración no es 
solo un indicador económico, sino un refle-
jo de la falta de una cultura de prevención 
en la sociedad mexicana.

En entrevista con Conciencia Pública, 
Jiménez explicó que el sector asegurador 
tiene dos prioridades clave: aumentar la co-
bertura para que más personas tengan acce-
so a seguros y garantizar que quienes ya es-
tán asegurados cuenten con una protección 
integral. “Queremos que el seguro llegue a 
más población, lo que incrementará su par-
ticipación en el PIB. México está muy por 
debajo del nivel de aseguramiento de países 
similares”, afirmó. 

Además, enfatizó la importancia de 
ofrecer coberturas complementarias que 
respondan a los riesgos específicos de cada 
persona, familia o empresa, para que el sec-
tor no solo crezca en términos económicos, 
sino que contribuya a una sociedad más pre-
parada y resiliente.

La baja adopción de seguros en México 
deja a la población vulnerable ante eventos 
como accidentes viales, desastres natura-
les, enfermedades o quiebras de pequeñas 
y medianas empresas. Jiménez destacó que 
México es el único país de la OCDE sin una 
política pública que exija un seguro obliga-
torio para automóviles, lo que subraya la 
necesidad de una mayor colaboración con 
las autoridades para fomentar el asegura-
miento. 

“Esto evidencia que hay mucho por ha-
cer en la industria y requiere una vincula-
ción más fuerte con el gobierno”, señaló.

El impacto de un país con mayor cober-
tura de seguros trasciende lo financiero. Se-
gún Jiménez, una sociedad más asegurada 
es más resiliente y capaz de enfrentar con 
mayor eficacia huracanes, terremotos, cri-
sis económicas o problemas de salud. “Un 
país más asegurado no solo incrementa su 
participación en el PIB, sino que está mejor 
preparado para atender desastres naturales o 
quiebras empresariales causadas, por ejem-
plo, por riesgos climáticos”, explicó.

A pesar de que el sector asegurador 
mexicano ha pagado más de 22 mil millo-
nes de pesos en siniestros, según datos de 
la AMIS, el número de personas aseguradas 
sigue siendo bajo. Esto ha llevado a la in-
dustria a redefinir su rol, pasando de ser úni-

camente un pagador de siniestros a un actor 
proactivo en la reducción de riesgos. “No 
solo se trata de pagar accidentes viales, sino 
de trabajar para que haya menos. El sector 
ahora busca prevenir siniestros, no solo in-
demnizarlos”, afirmó Jiménez.

Otro desafío importante es el fraude, 
que representa entre el 5 y el 10% de las 
reclamaciones, especialmente en el ramo 
automotriz. Dado que los siniestros se pa-
gan con las primas de los asegurados, el 
fraude afecta directamente los recursos de 
los usuarios. Para combatirlo, la AMIS ha 
fortalecido sus protocolos de verificación 
en coordinación con autoridades y el sector 

privado, implementando medidas como la 
validación de números de serie vehiculares, 
la autenticidad de facturas y el uso de papel 
de seguridad en documentos clave.

En el ramo de salud, aunque no es el 
enfoque principal de Jiménez, también se 
han adoptado medidas para evitar abusos, 
como la presentación de radiografías falsas 
o la declaración de lesiones preexistentes 
como recientes. “Trabajamos con estánda-
res internacionales para garantizar que los 
tratamientos médicos sean legítimos y evi-
tar reclamaciones indebidas”, explicó.

En cuanto a las quejas contra asegurado-
ras, Jalisco ocupa el segundo lugar nacional 

con el 7% de los casos, un reflejo del alto 
número de asegurados en la entidad. Sin 
embargo, Jiménez señaló que muchas de 
estas quejas provienen del desconocimiento 
de las pólizas contratadas. 

Por ejemplo, tras el huracán Otis en 
Acapulco, el 15% de los afectados creía 
tener cobertura contra riesgos hidrometeo-
rológicos, pero no era así. “No es que las 
aseguradoras no quieran pagar; el contrato 
está diseñado para cumplir, pero la cobertu-
ra debe estar incluida. Estamos trabajando 
con las autoridades para fomentar el cono-
cimiento de las pólizas y reducir quejas in-
fundadas”, aclaró.

Con la llegada del Mundial 2026, que 
tendrá a Guadalajara como una de sus se-
des, la AMIS anticipa retos en materia de 
protección, seguros de responsabilidad 
civil y prevención. “Este evento generará 
más tráfico y, con ello, un mayor riesgo de 
accidentes. Las personas deben estar cons-
cientes de la necesidad de estar protegidas”, 
señaló Jiménez. 

El sector ya prepara campañas de difu-
sión para visibilizar estos riesgos y promo-
ver una cultura del aseguramiento, dado que 
eventos de esta magnitud conllevan tanto 
oportunidades como obligaciones.

La inteligencia artificial (IA) también 
está transformando el sector, pero Jiménez 
aclaró que no reemplaza a los agentes de 
seguros, sino que fortalece su trabajo. “La 
IA no sustituye a las personas; mejora las 
herramientas para identificar, cuantificar 
y priorizar riesgos, profesionalizando aún 
más la industria”, afirmó.

Bajo el liderazgo de Pedro Pacheco, 
nuevo presidente de la AMIS, el sector 
mantiene una estrategia centrada en cinco 
prioridades nacionales: resiliencia ante de-
sastres, seguridad vial, seguros para el reti-
ro, inclusión financiera y acceso a la salud. 
Estas metas buscan consolidar el papel de 
los seguros como un pilar para el desarrollo 
económico y social del país.

Finalmente, el crecimiento del parque 
vehicular, especialmente de motocicletas, 
plantea un desafío urgente. Nueve de cada 
diez motos en México carecen de seguro, 
a pesar de ser vehículos de alto riesgo. La 
AMIS aboga por establecer mecanismos 
obligatorios de aseguramiento, argumen-
tando que las motocicletas, aunque tienen 
derechos, también generan víctimas y de-
ben asumir responsabilidades. “Tienen que 
respetar el reglamento y proteger a las vícti-
mas, porque también las generan”, subrayó 
Jiménez.

En conclusión, el sector asegurador 
mexicano enfrenta el reto de expandir la co-
bertura, mejorar la calidad de la protección, 
combatir el fraude y fomentar una cultura 
de prevención. Al hacerlo, no solo busca 
incrementar su peso en la economía, sino 
contribuir a una sociedad más resiliente, 
preparada para enfrentar los riesgos del pre-
sente y del futuro.

LOS SEGUROS EN MÉXICO

Carlos Omar Jiménez, director de seguros de daños y autos de la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS), señala que “no solo se trata de pagar accidentes viales, sino 
de trabajar para que haya menos. El sector ahora busca prevenir siniestros, no solo indemni-
zarlos”, afirmó.

La baja adopción de seguros en México deja a la población vulnerable ante eventos como 
accidentes viales.

OPINIÓN

En 1962, el mundo contuvo el 
aliento durante trece días. Esta-
dos Unidos y la Unión Soviética 
se enfrentaron en el clímax de la 

Guerra Fría, cuando la instalación de mi-
siles soviéticos en Cuba puso al planeta al 
borde de una guerra nuclear. Lo que evitó 
la catástrofe no fue una superioridad militar 
ni un milagro diplomático. Fue algo mucho 
más básico: la prudencia. John F. Kennedy 
y Nikita Jrushchov, a pesar de ser enemigos 
ideológicos, entendieron que no había vic-
toria posible en un conflicto total. Tuvieron 
miedo. Y ese miedo los hizo sensatos.

Hoy, más de seis décadas después, el 
mundo se asoma a una confrontación entre 
Irán e Israel que podría tener consecuencias 
igual de devastadoras, pero con una dife-
rencia alarmante: el miedo ha sido sustitui-
do por la arrogancia. En lugar de liderazgos 
sobrios y calculadores, tenemos figuras 
atrapadas en sus narrativas de fuerza, honor 
y venganza. Y el resultado es un escenario 
donde la guerra parece más deseable que la 
diplomacia, y donde el cálculo político ha 
sido sustituido por la polarización ideológi-
ca más brutal.

El reciente conflicto entre Irán e Israel 
ha escalado a niveles inéditos. En los últi-
mos días, Irán lanzó más de 300 misiles y 
drones hacia territorio israelí, atacando ciu-
dades como Tel Aviv, Haifa y Beersheba. 
Uno de los blancos fue el Soroka Medical 
Center, dejando al menos 40 heridos. Israel 
respondió bombardeando instalaciones 
clave del programa nuclear iraní, como el 
reactor de Arak y centros de investigación 
en Teherán. No fue una escaramuza táctica, 
fue una declaración abierta de confronta-
ción. Fue, como ha titulado un medio in-
ternacional, “una semana de guerra total”.

¿Por qué ha estallado esta violencia? 
La raíz es profunda y compleja, pero pue-
de resumirse en dos factores: un conflicto 
histórico no resuelto y una polarización po-
lítica sin precedentes. Desde la Revolución 
Islámica de 1979, Irán ha adoptado una 
postura frontal contra Israel, al que no re-
conoce como Estado legítimo. Por su parte, 
Israel ha seguido una doctrina de seguridad 
nacional basada en la disuasión absoluta: 
impedir a toda costa que Irán obtenga ca-
pacidad nuclear. La desconfianza es mutua, 
histórica y, sobre todo, alimentada por li-
derazgos que se han construido a partir del 
antagonismo.

Lo que antes era una “guerra fría” re-
gional ahora es una confrontación abierta, 
con el agravante de que la comunidad in-
ternacional parece incapaz de contenerla. 
Estados Unidos ha condenado los ataques 
iraníes y considera una intervención directa 
si sus intereses son amenazados. Francia, 
Alemania y el Reino Unido han hecho lla-
mados urgentes a la diplomacia. António 
Guterres, secretario general de la ONU, ha 
rogado por una desescalada. Pero mientras 
los diplomáticos emiten comunicados, los 
misiles siguen cayendo.

Este es el punto clave: en la Guerra 
Fría, a pesar del armamento nuclear y la 
tensión constante, existían mecanismos de 
contención. Había doctrina, había equili-

brio, y sobre todo, había líderes conscientes 
del poder que tenían en sus manos. Hoy, 
en cambio, el tablero está dominado por 
personajes que gobiernan desde la polari-
zación. En Israel, Netanyahu representa 
una derecha nacionalista que ha hecho del 
enemigo externo una parte esencial de su 
legitimidad. En Irán, el régimen teocrático 
radicaliza su discurso para mantener el con-
trol interno y proyectar fuerza en la región. 
Ambos operan desde trincheras ideológi-
cas. Ninguno está dispuesto a ceder, porque 
ceder es visto como traición.

El gran peligro de este momento no es 
sólo militar, es político. Estamos viendo 
cómo los liderazgos contemporáneos están 
dispuestos a jugar con fuego para sostener 
narrativas polarizadas. Ya no se trata de 
geopolítica, se trata de identidades. Ya no se 
trata de proteger ciudadanos, se trata de ga-
nar guerras simbólicas. Esa es la diferencia 
sustancial con la Guerra Fría: entonces, los 
actores principales sabían que había lími-
tes. Hoy, los límites son difusos, porque la 
polarización no admite grises. Se está con 
“nosotros” o con “ellos”. Punto.

Y esa lógica es profundamente peligro-
sa. Porque cuando el adversario se convier-
te en enemigo absoluto, cualquier medida 
se justifica. Cuando el discurso se basa en 
la eliminación del otro y no en la coexis-
tencia, los puentes se dinamitan. La polari-
zación no es una simple diferencia de opi-
nión, es una maquinaria que deshumaniza 
y justifica la violencia. Este conflicto entre 
Irán e Israel no se entiende sin reconocer 
ese trasfondo: los gobiernos de ambos paí-
ses han alimentado durante años una na-
rrativa excluyente, extremista y, en última 
instancia, suicida.

Pero esta polarización no se limita a los 
protagonistas directos. También se refleja 
en cómo el mundo reacciona. Hay países 
que justifican a Irán bajo el argumento de 
la lucha contra el imperialismo, y otros que 
justifican a Israel como único bastión de-
mocrático en Medio Oriente. El análisis se 
reduce a eslóganes. Se elige un bando y se 
defiende a ciegas, sin matices. Esta dinámi-
ca multiplica el conflicto. Lo alimenta. Lo 
hace más difícil de resolver.

La guerra, entonces, deja de ser el fra-

caso de la política, y se convierte en la po-
lítica misma. Y eso es lo verdaderamente 
inquietante. En lugar de buscar formas de 
desactivar el conflicto, muchos gobiernos, 
medios y líderes de opinión lo encuadran 
como una batalla inevitable. Como si los 
pueblos no tuvieran otra opción que pelear 
hasta el final. Como si la diplomacia fuera 
una debilidad.

En este punto debemos hacernos una 
pregunta urgente: ¿qué se necesita para fre-
nar esta locura? La respuesta no es sencilla, 
pero empieza por recuperar algo que hoy 
parece casi olvidado: la responsabilidad po-
lítica. Necesitamos liderazgos que entien-
dan el peso de sus decisiones, que piensen 
más allá del próximo tuit, del siguiente ci-
clo electoral o del aplauso fácil. Líderes que 
hablen con sus adversarios, que acepten la 
legitimidad del otro y que asuman que la 
paz se construye, no se impone.

El conflicto entre Irán e Israel no será 
el último. Pero puede ser un punto de in-
flexión. Puede ser el momento en que la 
comunidad internacional entienda que la 
polarización mata. Que la guerra no siem-
pre es evitable, pero que muchas veces es 
provocada por la arrogancia, la ceguera 
ideológica y la cobardía de no hablar. Y que 
cuando se cruza cierto umbral, no hay mar-
cha atrás.

Kennedy y Jrushchov supieron conte-
nerse porque sabían que no había ganado-
res en una guerra nuclear. Hoy, deberíamos 
recordarlo. Porque quizás, lo que más falta 
hace en este siglo XXI no es más arma-
mento, ni más poder, ni más sanciones. Lo 
que falta es mesura. Y, sobre todo, miedo. 
El miedo sano de quienes saben que, si no 
paran, todo puede desaparecer.

Armando 
Morquecho 
Camacho 

Por |

A TÍTULO PERSONAL

IRÁN E ISRAEL, EL PRECIO DE 
LA POLARIZACIÓN SIN MESURA

UNA GUERRA SIN FRENOS 

EL GRAN PELIGRO DE ESTE MOMENTO NO ES SÓLO 
MILITAR, ES POLÍTICO. ESTAMOS VIENDO CÓMO LOS 

LIDERAZGOS CONTEMPORÁNEOS ESTÁN DISPUESTOS 
A JUGAR CON FUEGO PARA SOSTENER NARRATIVAS 
POLARIZADAS. YA NO SE TRATA DE GEOPOLÍTICA, SE 
TRATA DE IDENTIDADES. YA NO SE TRATA DE PRO-

TEGER CIUDADANOS, SE TRATA DE GANAR GUERRAS 
SIMBÓLICAS.

Israel e Irán, protagonistas de un conflicto que puede ser un punto de inflexión para la comunidad internacional.
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OPINIÓN

GOBERNAR 
SIN CIENCIA

Iván 
Arrazola

Por |

Durante una de sus conferencias 
mañaneras, el expresidente López 
Obrador expresó que gobernar “no 
tiene mucha ciencia”. Tal afirma-

ción, aparentemente inofensiva, cobra nuevas 
dimensiones cuando se observa cómo algunos 
funcionarios han intentado llevar esa lógica a la 
práctica. Un ejemplo reciente fue el del director 
general del Infonavit, Octavio Romero, quien 
—también en una conferencia mañanera— pre-
sentó una propuesta para regularizar viviendas 
abandonadas que se encuentran bajo control del 
Instituto.

El planteamiento es sencillo en apariencia, 
pero de gran complejidad en sus implicaciones: 
aquellas personas que actualmente habitan vi-
viendas desocupadas y no tienen vínculo legal 
con el instituto podrían regularizar su situación 
mediante el pago de una renta o la adquisi-
ción de la propiedad. Es decir, quienes hayan 
ocupado una vivienda del Infonavit sin tener 
derechos sobre ella podrían, eventualmente, 
convertirse en propietarios si se someten a un 
esquema de regularización.

Esta propuesta, expuesta sin mayor detalle 
técnico ni jurídico, provocó una inmediata ola 
de reacciones. Aunque la secretaria de Gober-
nación y la presidenta Claudia Sheinbaum in-
tentaron contener las críticas y asegurar que la 
propiedad privada está protegida en México, se 
ha generado un amplio debate. Organizaciones 
empresariales y representantes del sector inmo-
biliario reaccionaron con firmeza. En comuni-
cados públicos, señalaron:

Diversas organizaciones empresariales 
manifestaron su firme rechazo a la propuesta 
anunciada por el director del Infonavit, que 
plantea la regularización de viviendas invadi-
das mediante esquemas de arrendamiento con 
opción a compra, ofrecidos además a precios 
subsidiados. 

Consideran que este tipo de iniciativas re-
presentan un incentivo a la ocupación ilegal de 
inmuebles y, por tanto, rechazaron categórica-
mente cualquier intento por premiar estas prác-
ticas. Asimismo, exigieron a las autoridades 
competentes —y en particular a la Asamblea 
del Infonavit— que frenen cualquier esfuerzo 
orientado a legalizar la tenencia irregular de 
viviendas. 

Las organizaciones también señalaron que 
el Instituto no cuenta con facultades legales para 
otorgar créditos, contratos de arrendamiento ni 
escrituras a personas que no sean derechoha-
bientes, y recordaron que la atención a la pobla-
ción no afiliada corresponde a otras instancias 
del Estado, como la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) o la Co-
misión Nacional de Vivienda (Conavi).

Los datos del propio gobierno muestran la 
magnitud del problema: de las 168 mil vivien-
das censadas por la Secretaría del Bienestar, en 
un universo estimado de 843 mil —con una 
inversión de 700 millones de pesos—, el 86 % 
están ocupadas por personas sin vínculo jurídi-
co con el Instituto ni con los propietarios ori-
ginales.

Es cierto que el acceso a la vivienda es 
un derecho fundamental y que se trata de una 
problemática social urgente. El gobierno de 
Sheinbaum ha anunciado su apuesta por la 
construcción de un millón de viviendas como 
parte de su estrategia para garantizar el derecho 
a una vivienda digna, un objetivo prioritario 
para millones de personas. 

Sin embargo, la gran interrogante no radi-
ca solo en si existen los recursos económicos 
suficientes, sino en si el Estado cuenta con la 
capacidad institucional y operativa para llevar 
a cabo un proyecto de tal magnitud. Esta duda 

se acentúa considerando los antecedentes de 
gestión del actual director del Infonavit, Octa-
vio Romero, cuya administración en Pemex fue 
ampliamente cuestionada por su falta de resul-
tados, así como el historial de un gobierno poco 
habituado a rendir cuentas de manera transpa-
rente y eficaz.

Gobernar —aunque lo niegue López Obra-
dor— sí tiene ciencia. Requiere planeación, co-
nocimiento, responsabilidad institucional y, so-
bre todo, respeto al estado de derecho. Presentar 
una idea de regularización sin una estructura 
normativa sólida ni una estrategia clara para 
evitar incentivos perversos —como la ocupa-
ción ilegal de viviendas— es irresponsable.

Con esta propuesta, el gobierno parece ha-
ber creado un nuevo paradigma: el del populis-
mo inmobiliario, una fórmula que privilegia las 
decisiones de alto impacto mediático sin susten-
to técnico, legal o presupuestal.

Además, la medida ignora causas estruc-
turales de fondo: muchas de estas viviendas 
fueron abandonadas por carecer de servicios 
básicos, por ubicarse en zonas con altos índi-
ces de inseguridad, o porque sus propietarios 
originales no pudieron continuar pagando ante 
condiciones laborales precarias. El problema, 
por tanto, no es solamente de propiedad, sino de 
habitabilidad y de política pública de desarrollo 
urbano.

La verdadera discusión debería centrarse en 
cómo rehabilitar esas viviendas, cómo hacerlas 
atractivas para nuevos compradores, y a quién 
deben dirigirse: personas en situación de vulne-
rabilidad, adultos mayores, madres jefas de fa-
milia o personas con discapacidad. Eso implica 
diseñar políticas públicas serias, bien focaliza-
das y evaluables, no generar expectativas basa-
das en promesas vagas o mal diseñadas.

La idea de que “gobernar no tiene ciencia” 
es peligrosa. Revela una visión simplista de la 
administración pública que puede conducir a 
decisiones con efectos negativos duraderos. Lo 
que se presentó, más que una propuesta articu-
lada y reflexionada, parece una ocurrencia que 
busca aplausos fáciles y simpatías electorales. 
Tal vez, y lamentablemente, eso es lo que algu-
nos entienden por gobernar sin ciencia.

LA IDEA DE QUE 
“GOBERNAR NO 

TIENE CIENCIA” ES 
PELIGROSA. REVELA 

UNA VISIÓN SIMPLISTA 
DE LA ADMINISTRACIÓN 

PÚBLICA QUE PUEDE 
CONDUCIR A DECISIONES 
CON EFECTOS NEGATIVOS 
DURADEROS. LO QUE SE 

PRESENTÓ, MÁS QUE UNA 
PROPUESTA ARTICULADA 

Y REFLEXIONADA, PARECE 
UNA OCURRENCIA QUE 

BUSCA APLAUSOS 
FÁCILES Y SIMPATÍAS 

ELECTORALES.

SIN TOGA Y 
SIN MALLETE 

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

La integración de la Suprema Corte y 
del Poder Judicial, en los términos 
en que fue concebido por la mente 
de un expresidente que gobernó por 

impulsos, haciendo leyes por sus caprichos 
y venganzas, privilegiando su popularidad 
y paso por la historia por encima del interés 
nacional, merece sin duda un repaso por los 
desatinos que le siguieron.

El primero: la aprobación de la reforma 
constitucional que permitió la elección por 
voto popular en forma irreflexiva, apresurada 
y por lo tanto defectuosa. Tanto que ya requi-
rió una reforma para corregir la temporali-
dad del ejercicio del presidente de la Corte y 
además 307 acuerdos del INE para ajustar el 
procedimiento y poder llevar a cabo la elec-
ción mandatada.

El segundo: ante el desinterés por la 
elección y la falta de registros de aspirantes, 
de alguna de las áreas del oficialismo --sos-
peche de la que quiera…atinará-- surgió una 
instrucción y en sólo un fin de semana se 
registraron más de 10 mil, particularmente 
en las áreas de los comités de selección del 
Poder Legislativo y del Ejecutivo; un sospe-
choso alud de solicitudes que volvió imposi-
ble el escrutinio de antecedentes.

Tercero: el comité del Poder Judicial se 
declaró impedido de seleccionar candidatos 
por existir recursos legales en curso y por 
lo tanto, el comité legislativo insaculó por 
TOMBOLA, sin calificar atributos ni revisar 
antecedentes, lo que llevó a integrar en sus 
listas hasta delincuentes.

Cuarto: el INE los registró sin cribar, 
pese a advertencias y solicitudes, y mandó 
imprimir boletas confusas e inmanejables. 
Eliminó el escrutinio ciudadano, el conteo 
inmediato y aprobó no eliminar ni manifes-
tar las boletas sobrantes, quedando el pro-
ceso en manos de trabajadores del Instituto. 
Con ello, la transparencia y confiabilidad 
quedaron eliminadas.

Quinto: el INE otra vez, permitió la di-
fusión de “acordeones” e hizo oídos sordos 
de las denuncias de participación del partido 
oficial y sus seguidores en la distribución. Se 
incluyó también al gobierno en dicha opera-
ción a través de los servidores de la nación, 
empleados públicos. Ante las denuncias y 
evidencias, el instituto electoral emitió un 
acuerdo tardío e ignorado.

Sexto: En la votación hubo concordancia 
en más de un 70 por ciento entre los candi-
datos señalados en los “acordeones” y los 
que resultaron electos. Se detectaron irregu-
laridades como boletas planchadas, rebase 
de votantes superior al listado, y otras mapa-
cherías en 1,322 casillas y la insólita cifra de 
3.7 millones de votos nulos. Cinco conseje-
ros fueron certeros y enfáticos en señalar las 
causales diversas para anular la elección, seis 
votaron en contra pese a que una de ellas ra-
zonó favorablemente los argumentos para la 
anulación y sin embargo voto en sentido con-
trario a su opinión. Oficialmente la elección 
fue aprobada en el INE, aunque de panzazo.

Séptimo: Pasado el proceso han encon-
trado que más de 70 candidatos que fueron 
electos no reúnen las condiciones que la 
constitución exige para su elegibilidad y el 
INE se prepara para, ahora sí, declararlos 
inelegibles. Curiosamente la mayoría de los 
señalados tienen carrera judicial o están en 
funciones y cuentan con maestrías y doctora-

dos, pero pueden ser inhabilitados, tal vez por 
ser parte del “engranaje corrupto” y buscarán 
la forma de que sean sustituidos y no decla-
rar vacante el puesto, existiendo una laguna 
procesal pues la improvisada reforma no con-
templó el supuesto.

Conclusión: la Suprema Corte ha queda-
do integrada por los ministros “acordonea-
dos” con un presidente que se niega a usar 
la toga y convierte su origen étnico en mérito 
suficiente. El Tribunal de Justicia Judicial 
también consecuencia del acordeón votado 
integrado por afines al partido oficial y por 

ende al Poder Ejecutivo; los magistrados y 
jueces en proceso de criba y será cuestión de 
tiempo y procedimientos para que el Poder 
Judicial quede totalmente colonizado por el 
movimiento y quien lo encabeza.

No sin tropiezos, salvados a la moda vie-
ja, por consignas y siguiendo instrucciones, 
el golpe de estado al Poder Judicial está con-
sumado. Se lleva en el camino a las institu-
ciones encargadas del proceso democrático 
de elección de autoridades (INE Y TSJE) que 
han perdido confiabilidad entregadas ostensi-
blemente a la voluntad del Poder Ejecutivo. 
Elecciones limpias con resultados indiscuti-
bles no las veremos en este país en los próxi-
mos años.

La tendencia a convertir el sistema judi-
cial en un instrumento de reivindicaciones 
sociales, sumiso al Ejecutivo, y no en un im-
parcial y justo protector de los derechos indi-
viduales, especialmente frente a los excesos y 
abusos del poder a lo que se han manifestado 
tan proclives --anoten las últimas resolucio-
nes y leyes en contra de periodistas y la liber-
tad de expresión-- delinean un Estado auto-
ritario con el poder concentrado en un grupo 
sin controles ni equilibrios institucionales.

La Suprema Corte se ha quedado sin toga 
y sin mallete, ese ya está en otras manos.

*Mallete: mazo de madera utilizado en 
contextos judiciales.

OPINIÓNOPINIÓN

LA TENDENCIA 
A CONVERTIR EL 

SISTEMA JUDICIAL EN 
UN INSTRUMENTO DE 
REIVINDICACIONES 

SOCIALES, SUMISO AL 
EJECUTIVO, Y NO EN 

UN IMPARCIAL Y JUSTO 
PROTECTOR DE LOS 

DERECHOS INDIVIDUALES, 
ESPECIALMENTE FRENTE 

A LOS EXCESOS Y ABUSOS 
DEL PODER A LO QUE SE 
HAN MANIFESTADO TAN 
DELINEAN UN ESTADO 
AUTORITARIO CON EL 

PODER CONCENTRADO.

OPINIÓN

 LOS DOS 
PABLO LEMUS 

Fernando 
Plascencia

Por |

Pablo Lemus será recordado por 
ser el empresario que llegó a ser 
gobernador de Jalisco. Carismáti-
co para algunos, buenondés para 

otros o con exceso de romantizar el trabajo 
político. No sabemos si se cumple la vieja 
teoría platónica que sostiene que si los me-
jores no gobiernan, estamos destinados a 
que lo hagan los peores. Lo que sí muestra 
- como una forma central de su estilo - es 
el diálogo con las partes y esto es una con-
tinuidad de sus anteriores aventuras muni-
cipales, porque ya sabíamos que en sus re-
des sociales encontraríamos autoelogios. 

Su empresariado se ha visto dismi-
nuido con su labor política, ello se debe 
a que poco sabemos de sus negocios. Em-
presario desde joven, heredó una tienda 
de instrumentos musicales por parte de su 
familia, su padre nunca estuvo cerca de la 
política, pero eso le permitió sentarse en 
mesas con otros empresarios y por qué no 
con políticos. Se le vio con una labor de 
presidir a los patrones, que si bien o mal, 
logró romper con ese esquema y colarse 
en la clase, que no se siente muy de ella, 
pero que le rodea. 

En la esfera de la política, a decir ver-
dad, Lemus no es el tipo de actor que re-
quiere de un rival. Alfaro lo requería para 
su supervivencia política y mediática, el 
propio Andrés Manuel, lo llevó al extremo 
y logró polarizar al país entre un bando y 
otro; por ahora, se dice que es lo que ne-
cesita Claudia y que su rival debe estar en 
su propio partido. Como quiera que sea, 
Lemus no ha pretendido eso, sino montar 
una estrategia de cercanía con quien pue-
da o no pueda favorecerle. 

Por otro lado, se le avista un pensa-
miento socialdemócrata, pero con ligero 
desprecio hacia las personas que piden 
desde la pobreza una mejor posición so-
cial. Quizás es heredero de una tradición 
de occidente, de permanecer con el esta-
tus, pero sí dar dádivas a la gente que lo 
necesita, así se piensa de este lado. Es cu-
rioso que Lemus entiende el problema de 
la desigualdad como el nulo acceso a ser-
vicios, pero no como una mejor repartición 
de la riqueza individual. 

Se sabe poco de por qué Lemus incur-
sionó en la política, y no refiero de la in-
vitación que le hizo Alfaro en 2015, como 
tantas veces lo ha expresado, sino de sus 
verdaderos motivos. Un empresario exito-
so difícilmente vendría a mejorar el mun-
do, un mundo que no es de él y en el que 
no ha tenido dificultades. Existen historias 
al revés de dejar lo público para irse al 
empresariado, porque aunque Lemus no 
pertenezca a la clase política de cepa, ha 
convivido una década y ha sobrevivido a 
embates, a descortesías y más importante, 
a enfrentamientos directos con Alfaro, ca-
pitán de su partido. Sin embargo, con los 
suyos de Zapopan mantiene una relación 
fresca, ¿será que la distancia une más? 

Existen dos Lemus. Uno que tiene ami-
gos y aliados por todo Jalisco y otro que no 
conocemos, porque no entendemos cómo 
es su empresariado. Él ha sido el primero 
en separarlos, en no mezclar sus negocios 

en sus declaraciones, aun cuando no niega 
su origen, COPARMEX. 

Pero el que sí conocemos, se dice que 
recibió en su gobierno a traidores, viejos 
enemigos del alfarismo - Esquer es uno - 
y que mantiene una relación de poder con 
este y otros más. No ha sido el único, Al-
faro lo hizo, Aristóteles también con ga-
binetes amplios y variados, que a la larga 
rompieron con el anterior dueño y se trans-
formaron en secuaces; no había de otra. 

Lemus es apasionado por tomar el con-

trol de las situaciones y que extrañamente 
está mezclada con su característica central 
de no rivalidad y tejer puentes. Toma pri-
mero la palabra, la usa, la rebota y luego 
permite que los demás sumen. Por supues-
to, que en estos tiempos es difícil de en-
tender, porque la confrontación y la oposi-
ción están de moda. Pero ¿qué te parece si 
usamos la oposición como palanca? Debí 
haber escuchado a uno de sus asesores. 

Pablo Lemus quizás rompe con el pa-
trón de político por sí mismo, el que vino 
de una tradición familiar, y lo hace con 
mecanismos aparentemente antisistémicos 
que con palabra dulce, mejor explicación 
de los hechos y cercanía ciudadana se man-
tiene como un gobernador prometedor. Si-
guen siendo meses apabullantes, sacando 
agenda propia, pero también con agendas 
nacionales que le exigen hígado. Ojalá 
pudiera concluir que a los dos Lemus los 
une el pragmatismo, porque lo que verda-
deramente importa es que el Lemus visible 
aplique racionalidad y determinación para 
resolver problemas públicos que más que 
nunca lo requiere, porque los conocemos, 
los vivimos y padecemos.

EN POLÍTICA, LEMUS NO 
NECESITA UN RIVAL PARA 
DESTACAR, A DIFERENCIA 

DE ALFARO O AMLO, 
QUIEN POLARIZÓ AL PAÍS. 

CLAUDIA REQUIERE UN 
ADVERSARIO INTERNO. 

LEMUS APUESTA 
POR LA CERCANÍA, 

BUSCANDO ALIADOS 
SIN CONFRONTACIONES, 

INDEPENDIENTEMENTE DE 
SU INFLUENCIA.

DEL ROBO DE HUACHICOL 
A UNA REFINERÍA PIRATA

Gerardo 
Rico

Por |

Cuando Pemex se hunde en deudas y 
existe la amenaza de sus proveedo-
res de suspender cualquier tipo de 
servicios y aún no opera la refinería 

de Dos Bocas al 100% se informó sobre el 
desmantelamiento de una refinería clandesti-
na, que operaba en el municipio de Coatza-
coalcos, Veracruz, de donde se recuperaron 
más de 500.000 litros de crudo. 

Las autoridades identificaron una planta 
destinada al tratamiento de residuos indus-
triales, -se indicó- reconvertida para procesar 
ilegalmente hidrocarburos como diésel arte-
sanal, nafta ligera, solventes y combustóleo, 
un residuo pesado de la refinación del pe-
tróleo utilizado principalmente en procesos 
industriales para la generación de calor y 
vapor, así como en algunas plantas de ener-
gía. Todos estos eran refinados sin permisos 
y con alto riesgo ambiental. 

En un cambio de actitud de 160 grados 
con relación al gobierno  del ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el gobier-
no actual de México ha realizado múltiples 
acciones para combatir el huachicol, inclu-
yendo el decomiso de combustible, la clau-
sura de refinerías ilegales y la vigilancia de 
ductos.  El huachicoleo, como se conoce en 
México, implica la extracción ilegal de com-
bustible de los ductos de Pemex o de otras 
instalaciones petroleras, y el gobierno ha 
enfrentado este problema con diversas me-
didas. 

De acuerdo a publicaciones nacionales 
durante el periodo presidencial de López 
Obrador el huachicol creció en 117% con 
relación al sexenio del priísta Enrique Peña 
Nieto, mientras en el caso del primero las to-
mas clandestinas llegaron a 62 mil 441, con 
el mandatario tricolor apenas llegaron a 28 
mil 835. De éstas, en el caso de López Obra-
dor, 51 mil 779 fueron ductos de gasolina y 
en 10 mil 662 de gas LP, y con Peña Nieto 28 
mil 384 en ductos de gasolina y 451en ductos 
de gas LP. 

Las tomas de gas LP de un sexenio a otro 
superaron el crecimiento 24 veces más. Hay 
que destacar que buena parte del huachicol se 
da en territorios controlados por grupos del 
crimen organizado, lo que representa un reto 
monumental para la actual administración 
federal. 

EL QUIEBRE SHEINABUM- 
GARCÍA HARFUCH
En un operativo federal, el 28 de mar-

zo  de este año se informó del decomiso de 
8 millones de litros de hidrocarburos en En-
senada, Baja California, almacenados ilegal-
mente en un operativo federal. El decomiso 
se realizó en un predio ubicado en el kiló-
metro 100 de la carretera Ensenada-Tijuana. 
Las autoridades, incluyendo elementos del 
Ejército, la Guardia Nacional y personal de 
PEMEX, aseguraron el lugar y encontraron 
el combustible en contenedores, remolques 
tipo cisterna, tractocamiones y motobombas, 
según informes.

Tres días después, el 31 de marzo se 
anunció el decomiso de 10 millones de litros 
de hidrocarburos de un buque en el puerto 
de Altamira, Tamaulipas. De acuerdo con la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, un buque arribó al puerto de antes 
mencionado desde  el 19 de marzo, presun-
tamente con carga de aditivos para aceites 

lubricantes, por lo que fue interceptado y fue-
ron asegurados 192 contenedores, un buque, 
29 tractocamiones, armamento y vehículos.

Versiones periodísticas afirman que des-
de hace varios años es común ver el arribo 
de  buques con banderas de otros países para 
descargar directamente los hidrocarburos a 
través de mangueras a cientos y cientos de 
trailers pipas-tanque que permanecen hasta 
24 horas formados para llevarlo a destino 
desconocido. Las mismas acciones se repien 
en los puertos de Tampico, Ciudad Madero y 
en Tuxpan, Veracruz.

Para el 26 de mayo se ejecutaron cuatro 
órdenes de cateo en tres predios del munici-

pio de Salamanca, Guanajuato -donde está 
una refinería de Pemex- se localizaron varios 
contenedores para el almacenamiento de hi-
drocarburos y para no variar quien informó 
sobre estas acciones fue el secretario de Se-
guridad Omar García Harfuch. En dicho ope-
rativo fueron detenidos 11 elementos de la 
Guardia Nacional, acusados de robo de com-
bustible en el municipio de Apaseo el Alto, a 
unos kilómetros de Salamanca.

El 29 de mayo se anunció el “mayor de-
comiso” de huachicol, en Tabasco más de 3 
millones de litros de hidrocarburo, se asegu-
raron 18 vehículos, tres equipos de maqui-
naria, 3 mil 904 contenedores con estructura 
metálica que contenían 3 millones 123 mil 
200 litros de un líquido derivado del petróleo.

Los decomisos de hidrocarburos y las 
detenciones de implicados en el tráfico ilegal 
del mismo se realizan luego de las constantes 
reuniones que García Harfuch ha sostenido 
con altos funcionarios del área de seguridad 
del gobierno de Estados Unidos y de sus 
constantes acuerdos con el Pentágono, el FBI 
y la DEA con el respaldo total de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum. 

Mientras la presidenta se cansa de justifi-
car la crisis que enfrenta Pemex y de afirmar 
que Dos Bocas continuará con la producción 
de 100 mil barriles, a pesar de que ha suspen-
dido actividades en varias ocasiones, diver-
sos medios mencionan nombres de persona-
jes allegados al ex presidente López Obrador 
como operadores del tráfico de huachicol.

EL GOBIERNO DE MÉXICO, 
EN UN GIRO RESPECTO 
A LA ADMINISTRACIÓN 
ANTERIOR, COMBATE 

EL HUACHICOL 
DECOMISANDO 
COMBUSTIBLE, 
CLAUSURANDO 

REFINERÍAS ILEGALES 
Y VIGILANDO DUCTOS 
PARA GARANTIZAR LA 

SEGURIDAD ENERGÉTICA.
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Por  Enrique Manterola

La Cuarta Edición de Expo Grúas, 
celebrada en Expo Guadalajara, se 
vistió de gala para la sexta entrega 
del Galardón Bernabé Cortez, un 

reconocimiento que honra a empresarios 
cuya pasión y trabajo han transformado 
el sector de grúas en México. Organizada 
por la Asociación Nacional de Empresa-
rios Mexicanos de Grúas (AGRUAS), la 
ceremonia destacó por su emotividad y por 
rendir tributo a figuras que, como afirmó la 
directora general de Expo Grúas, Marta Ve-
negas, “han dejado un legado imborrable en 
nuestras familias y en la industria”.

Martha Venegas abrió la velada con 
un mensaje vibrante: “Es un honor darles 
la bienvenida a esta noche especial, insti-
tucionalizada como la mejor noche de los 
grueros. Celebramos la sexta entrega del 
Galardón Bernabé Cortez, que reconoce a 
empresarios destacados por su trayectoria, 
pasión y trabajo”. Por primera vez, la cere-
monia contó con la presencia de Lili Cortez, 
hija de Bernabé Cortez, y Gerardo Bernabé 
García Cortez, su nieto, quienes subieron al 
escenario para compartir el significado del 
galardón que lleva el nombre del icónico 
gruero.

Gerardo Bernabé García Cortez evocó 
con orgullo el legado de su abuelo: “Estar 
aquí es un gusto enorme. Este galardón, que 
lleva el nombre de mi abuelo, nos llena de 
orgullo. En 2017, durante un homenaje un 
año después de su fallecimiento, no com-
prendía del todo su trascendencia. Hoy veo 
que simboliza la excelencia, la pasión y el 
servicio que él nos inculcó”. 

Lili Cortez añadió un toque conmove-
dor: “Mi hijo, mi madre y yo nos alimen-
tamos del cariño que ustedes guardan por 
mi papá. Cuidamos su legado, pero ustedes 
mantienen vivo su recuerdo, y eso lo lleva-
mos en el corazón”.

El primer galardón póstumo fue para 
Elba Pizarro Villalobos, pionera que en 
1978 fundó Grúas Servicios del Norte en 
Ciudad Juárez. Contadora, enfermera, psi-
cóloga, piloto aviador y voluntaria de la 
Cruz Roja, su liderazgo rompió barreras en 
un sector dominado por hombres, marcando 
un hito en la regularización de tramos carre-
teros. “Desde el cielo, ella nos está viendo”, 
expresó Martha Venegas, mientras el inge-
niero Gilberto Cueva, acompañado de Lili y 
Gerardo, entregaba el reconocimiento.

La segunda galardonada, también pós-
tuma, fue Sara Esther Muza Simón, quien 
en 1966 fundó una empresa de grúas en 
Quintana Roo junto a su esposo. Tras su 
fallecimiento en 1999, consolidó un lega-
do que hoy continúa su hijo, Zair Marrufo, 
líder nacional del sector. “Con disciplina y 
visión, doña Sara inspira a toda la indus-
tria”, destacó el presentador. Zair Marrufo, 
visiblemente emocionado, recibió el galar-
dón en nombre de su madre.

El tercer reconocimiento fue para José 
de Jesús Hernández Guillén, un visionario 

de Tepic, Nayarit, que fundó Servigrúas de 
Nayarit en 1979. Comerciante, agricultor, 
constructor y ex presidente municipal, su 
generosidad y su frase característica, “¿Para 

qué te escribo si no sabes leer?”, resonaron 
entre los asistentes. Su familia, incluyendo 
hijos y nietos de la cuarta generación, reco-
gió el galardón póstumo.

El cierre estuvo dedicado a Ana Paula 
Durán Robertson, la única galardonada en 
vida, cuya trayectoria al frente de Grúas 
Hermes ha revolucionado el sector. Tras 
superar la pérdida de un cliente clave, trans-
formó su empresa en un referente nacional 
con innovaciones tecnológicas y liderazgo 
femenino. En su discurso, Durán agradeció 
al gremio, a Faustino Álvarez y a su equipo: 
“Solas no hubiéramos podido. Es un honor 
estar aquí”.

El presidente de AGRUAS, Enrique 
Dueñas Rodríguez, clausuró la noche con 
un mensaje de unidad: “Felicitamos a todos 
los galardonados, presentes y en el cielo. 
Juntos somos más fuertes, juntos logramos 
más”. Con el anuncio del Mariachi Guada-
lajara y la promesa de una cena festiva, la 
gala reafirmó el compromiso de AGRUAS 
con el legado de Bernabé Cortez y la indus-
tria que mueve a México.

SEXTA ENTREGA DEL GALARDÓN 
BERNABÉ CORTEZ EN EXPO GRÚAS 2025

Martha Venegas, directora general de Expo Grúas, destacó que con la entrega del Galardón Bernabé Cortez se le rinde tributo a figuras que 
“han dejado un legado imborrable en nuestras familias y en la industria”.

Ana Paula Durán Robertson, la única galardonada en vida que recibió el Galardón Bernabé 
Cortez, cuya trayectoria al frente de Grúas Hermes ha revolucionado el sector.

El primer galardón póstumo fue para Elba Pizarro Villalobos, pionera que en 1978 fundó Grúas 
Servicios del Norte en Ciudad Juárez y lo recibió Gilberto Cuevas.

El tercer reconocimiento póstumo fue para José de Jesús Hernández Guillén y lo recibe su hijo 
del mismo nombre y apellido.

Gerardo Bernabé García Cortez, nieto de Don Bernabé Cortez, además es pianista y director de 
orquesta en la ciudad de Monterrey, quien evocó con orgullo el legado de su abuelo.

Lily Cortez, hija de Don Bernabé Cortez, expresó un mensaje de agradecimiento por mantener 
a la Asociación de Empresarios de Grúas por mantener vivo el recuerdo de su padre.

Los galardonados: Said Marrufo Muza recibe el Galardón de su mamá Sara Muza Simón (+); Ana Paula Durán, ella recibe su galardón; Enrique 
Dueñas; José de Jesús Hernández Preciado recibe el galardón de su papá José de Jesús Hernández Guillén (+); Gilberto Cueva Pizarro, recibió 
el galardón de su mamá Elva Pizarro (+).

>LA NOCHE DE LOS GRÚEROS 
IV EDICIÓN DE EXPO GRÚAS

Estar aquí es un gusto enorme. Este galardón, que lleva 
el nombre de mi abuelo, nos llena de orgullo. En 2017, 
durante un homenaje un año después de su fallecimiento, 
no comprendía del todo su trascendencia. Hoy veo que 
simboliza la excelencia, la pasión y el servicio que él nos 
inculcó”.

GERARDO BERNABÉ GARCÍA CORTEZ/
NIETO DE DON BERNABÉ CORTEZ

Enrique Dueñas Rodríguez, presidente de la Asociación Nacional de Empresarios Mexicanos 
de Grúas.

La segunda galardona-
da, también póstuma, fue 
Sara Esther Muza Simón 
y lo recibió su hijo Said 
Marrufo.

Mi hijo, mi madre y yo nos alimentamos del cariño que 
ustedes guardan por mi papá. Cuidamos su legado, pero 
ustedes mantienen vivo su recuerdo, y eso lo llevamos en 
el corazón”.

LILI CORTEZ/
HIJA DE DON BERNABÉ CORTEZ

Luis Estrada, director del Mariachi Guadalajara, Gerardo Bernabé García Cortez y 
Martha Venegas.
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LOS JUZGADORES:
LEY, JUSTICIA Y PLURALIDAD CON DEMOCRACIA
Por Pedro Vargas Avalos

A partir del cercano uno de septiem-
bre, el Poder Judicial mexicano se 
renovará, a pesar de las oposicio-
nes, las oligarquías privilegiadas, 

la mayoría de sus comentócratas y medios 
tradicionales, es decir, tope en lo que tope. 
Tendremos pues, juzgadores emergidos del 
voto popular y no de cúpulas de predomi-
nio. 

Los enjuiciadores que integren el inno-
vado ramo jurisdiccional (en Jalisco segui-
remos en espera, pues nuestros legisladores 
-y quizás el ejecutivo- no tienen prisa y al 
parecer ni simpatías para remozar nuestro 
aparato judicial) tendrán como norte apli-
car la ley, siempre procurando imponer la 
justicia, lo cual les será fundamental porque 
simbolizan la pluralidad nacional y surgen 
de la voluntad popular, o sea , de la demo-
cracia, lo cual se ajusta a lo que ordena el 
artículo 39 de la Constitución: Todo poder 
público dimana del pueblo y se instituye 
para beneficio de éste.

Ministros, magistrados y jueces siem-
pre deben sujetarse, en el ejercicio de sus 
funciones, a la ley o más ampliamente al 
Derecho, pues aquella es el mandamien-
to obligatorio escrito (por lo que si no se 
cumple es sancionable) expedido por la 
autoridad competente, en tanto que este -el 
Derecho- implica el conjunto de normas y 
principios que regulan la convivencia de las 
personas, con el fin de que imperen la jus-
ticia -saber separar lo justo de lo injusto y 
que se otorgue a cada quien lo que legal y 
razonablemente le corresponde- y el orden 
con armonía social. 

El aparato judicial, por tradición, siem-
pre se integró con matices clasistas; de 
hecho, no encontrábamos en el cuadro de 
juzgadores, representantes de los pueblos 
originarios, y solo en exiguo porcentaje 
miembros del ámbito social más pobre o 
carentes de apoyos poderosos. En conse-
cuencia, la carrera judicial no cumplía sus 
objetivos, debido a que ordinariamente se 
alteraba por influencia de los factores he-
gemónicos. Todo lo anterior es contrario a 
la pluralidad de la sociedad mexicana y al 
mandato constitucional que se funda indis-
cutiblemente en la soberanía nacional que 
reside en el pueblo.

Consecuente con lo antedicho, son los 
juzgadores resultantes de la reforma judicial 
que ahora es parte de la suprema ley de la 
república. Y si tales funcionarios no se ci-
ñen al sentido de ley, derecho y justicia, para 
bien de la población, ahora habrá el Tribunal 
de Disciplina Judicial. Sobre el tema, decla-
ró Celia Maya García, virtual presidenta de 
ese organismo: “se busca crear un nuevo 
sistema de justicia con juzgadores prepara-
dos, pero también con sensibilidad social y 
que sea cercana a la gente.” Agregando que, 
nunca serán persecutoras, pero eso sí: “El 
Tribunal de Disciplina Judicial, la única mi-

sión que tiene es que la justicia se imparta 
conforme a lo que dice la Constitución.

Entonces todo eso que ocurría antes de 
que había desviaciones, y siempre que te 
desvías de la ley implica una corrupción, 
pues que si eso se da se pare a tiempo, no 
se deje correr, no exista. Que se den resolu-
ciones rápidas cuando haya quejas en este 
sentido para que no se hable de impunidad”. 
(El Universal, 16/06/2025). 

Por lo que ve a la pluralidad étnica de 
México, esta se reflejará en la Suprema Cor-
te de Justicia luego de la histórica elección 
del uno de junio pasado, pues quien obtu-
vo la mayoría de los votos y que por ende 
será quien presida al más alto tribunal de la 
nación, es el jurisconsulto de raza mixteca 
Hugo Aguilar Ortiz; esto además de que 
fueron electos varios juzgadores de ascen-
dencia indígena en varias entidades federa-
tivas. 

El citado Aguilar Ortiz, se describe: 
“soy indígena mixteco del estado de Oaxa-
ca, he dedicado mis conocimientos, ejerci-
cio profesional y experiencia en la promo-
ción y defensa de los derechos indígenas en 
los últimos 30 años, en los que, en conjunto 
con otros abogados, hemos sistematizado la 
realidad y aspiraciones de los pueblos, las 
hemos transformado en conceptos jurídicos 
que recientemente fueron incorporados en 
el artículo 2º de la Constitución Federal”. 
(Diario Red, 9/05/25).

El senador Antonino Morales Toledo, 
también de origen autóctono (zapoteco) 
declaró complacido: “Más de siglo y me-
dio después, un hijo de los pueblos origi-
narios, esta vez de raíz mixteca, asume la 

más alta responsabilidad del Poder Judicial. 
Su elección representa un paso firme ha-
cia una justicia más incluyente, cercana al 
pueblo y con rostro indígena”. En cuanto a 
su actuación, indicó Aguilar Ortiz, en una 
entrevista, que él no había llegado con tran-
sacciones con alguna agrupación, sindicato, 
poder político, etcétera, enfatizando: “llego 
con los votos que la ciudadanía depositó el 
1 de junio; no tengo más que compromiso 
con ellos, con la Constitución, con el marco 
jurídico, con garantizar certeza para todos, 
porque este para mí es el objetivo central.” 
(Público, 2025-06-18).

El experimentado letrado agregó, en el 
encuentro predicho, que estaba conscien-
te del lugar al que llegaría, y del “reto que 
tenemos, las dificultades que ha tenido la 
Corte, por decirlo de manera suave, en los 
últimos años” así como de la condición que 
tienen grandes sectores de la ciudadanía en 
relación a la justicia. 

Al respecto expuso: “Hay un sector de la 
población que cuenta con los recursos sufi-
cientes para contratar un abogado calificado 
y ellos seguirán llegando a la Corte y se les 
va a administrar justicia siempre que tengan 
la razón, pero también hay otro sector que 
no tiene esas condiciones; y para los cuales 
el sistema de justicia no ha existido, por lo 
que vamos a equilibrar ahora la condición 
de estos sectores sociales tradicionalmente 
excluidos para que accedan a la justicia”. 
Seguidamente enfatizó que defendería la 
división de poderes, pero invariablemente 
atendiendo el bien de la República. 

Finalmente precisó que será el enlace 
entre a los nueve ministros para “que tome-

mos decisiones trascendentes”; el objetivo 
es “darle un nuevo enfoque y visión a ese 
órgano y al sistema de justicia del país.” En 
cuanto al padrón que encontrará en la SCJ, 
dejó claro que “reconocerán la experien-
cia del personal que actualmente labora en 
la Corte y advirtió que a quien se detecte 
haciendo cosas indebidas, se dará vista al 
Tribunal de Disciplina Judicial… y tendrá 
que dejar el espacio, pero quien contribuya 
a encontrar una justicia real, verdadera, que 
realmente sirva a la nación, será bienveni-
do”.

No dejaron de haber expresiones racis-
tas sobre el virtual guía de la SCJ, (inclu-
yendo temas anodinos como el uso de la 
toga) pero contra esas críticas, la presidenta 
Claudia Sheinbaum lo encomió:” Me da 
mucho gusto que el próximo Presidente de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
sea un indígena mixteco de Oaxaca, muy 
buen abogado, muy buen abogado; tengo 
el privilegio de conocerlo” y adicionó su 
comentario al asegurar que domina no sola-
mente “temas relacionados con los pueblos 
originarios, sino en general, tiene un am-
plio conocimiento; es un hombre modesto, 
sencillo,…con una enorme inteligencia y 
sensibilidad social, entonces nos da mucho 
gusto” que sea quien presida la Corte. (Ma-
ñanera del pueblo, 04/06/2025).

Y junto a la mandataria de la patria, 
nosotros y millones de connacionales, nos 
congratulamos de la renovación democráti-
ca del Poder Judicial, lo cual anuncia una 
etapa en la cual, la justicia por fin estará cer-
ca del pueblo, y será básica para edificar un 
genuino estado de derecho. 

El jurisconsulto de raza mixteca Hugo Aguilar Ortiz presidirá la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Ministros, magistrados y jueces siempre deben sujetarse, en el ejercicio de sus fun-
ciones, a la ley o más ampliamente al Derecho, pues aquella es el mandamiento obli-
gatorio escrito (por lo que si no se cumple es sancionable) expedido por la autoridad 
competente, en tanto que este -el Derecho- implica el conjunto de normas y principios 
que regulan la convivencia de las personas.

Junto a la mandataria de la patria, nosotros y millones de connacionales, nos congratu-
lamos de la renovación democrática del Poder Judicial, lo cual anuncia una etapa en la 
cual, la justicia por fin estará cerca del pueblo, y será básica para edificar un genuino 
estado de derecho. 

OPINIÓN

>RENOVACIÓN DEL PODER JUDICIAL

ANÁLISIS

“Un pueblo que no conoce su historia 
está condenado a repetirla”. Esta fra-
se, atribuida a diversos pensadores, 
resuena con una fuerza particular 

cuando observamos el difícil camino de 
México en las últimas décadas. Reciente-
mente, el país fue invitado, junto con otras 
naciones, a la reunión del G7 en Canadá. 
Este gesto diplomático, si bien es un reco-
nocimiento a nuestro peso en el escenario 
global, también nos coloca de nuevo frente 
al espejo y nos obliga a enfrentarnos a una 
pregunta tan incómoda como necesaria: 
¿por qué, después de décadas de ser una 
“promesa”, seguimos anclados en la cate-
goría de “país en vías de desarrollo”?

La respuesta es compleja, pero se re-
sume en una realidad ineludible: México 
se ha estancado. Más allá de los discursos 
triunfalistas, carecemos de una ruta clara, 
de un proyecto nacional que trascienda los 
ciclos políticos de seis años y que goce del 
consenso social indispensable para movili-
zar a la nación entera. 

Nos hemos acostumbrado a vernos 
como una economía emergente, pero la 
verdad es que no estamos emergiendo con 
la fuerza que nuestro potencial, historia y 
gente demandan. Este no es un problema 
exclusivo de la administración actual; es el 
resultado de una tendencia de más de cua-
renta años en la que no hemos logrado dar 
el salto cualitativo hacia el Desarrollo, con 
mayúscula.

Final del formulario
Si nos comparamos con otros países 

que partieron de condiciones similares, la 
fotografía es aleccionadora y confirma este 
estancamiento. Mientras que entre 1980 y 
2024, economías como China, India, Corea 
del Sur, Vietnam o Irlanda lograron tasas de 
crecimiento promedio del Producto Interno 
Bruto (PIB) de 9.1%, 5.8%, 5.7%, 5.4% y 
4.7% respectivamente, México apenas al-
canzó un modesto 1.8%. Nos hemos que-
dado dramáticamente rezagados, no solo 
frente a las potencias consolidadas, sino 
también frente a nuestros pares, aquellos 
que sí encontraron la fórmula para transfor-
mar su realidad.

Desde mi experiencia en el servicio pú-
blico y el análisis económico, este freno no 
es casualidad. Es el resultado directo de lo 
que hemos hecho y, sobre todo, de lo que 
hemos dejado de hacer, desgastando poco a 
poco las dos palancas clave para cualquier 
nación: una economía fuerte y una demo-
cracia que funcione.

EL LASTRE DEL CENTRALISMO Y 
LA ASFIXIA FEDERAL
En los últimos años, hemos visto un re-

greso a un presidencialismo que lo controla 
todo, concentrando el poder y el dinero de 
forma alarmante. Este fenómeno ha debili-
tado el pacto federal, esa columna vertebral 
de nuestra República que reconoce la di-
versidad y la fortaleza de las regiones. Las 
entidades federativas y los municipios, que 
son los órdenes de gobierno más cercanos 
a los ciudadanos y, por ende, los que mejor 
conocen sus problemas y necesidades, han 
visto mermada su capacidad de acción has-
ta casi la parálisis.

El gasto federalizado, que agrupa los 

recursos que la Federación está obligada a 
transferir a los estados y municipios para 
atender rubros esenciales como salud, edu-
cación, seguridad e infraestructura local, se 
encuentra en un punto crítico. Según aná-
lisis del Instituto Mexicano para la Com-
petitividad (IMCO), para 2024 este gasto 
representará solo el 34.5% del gasto neto 
total. Esta es una de sus proporciones más 
bajas en la historia reciente, consolidando 
una tendencia a la baja que asfixia el desa-
rrollo regional y nos hace más dependientes 
del humor y las prioridades de la capital.

Al mismo tiempo, esta concentración 
de poder viene acompañada de un pano-
rama fiscal preocupante. El gobierno ha 
propuesto un endeudamiento público que, 
según sus propias estimaciones, alcanzará 
el 50.2% del PIB para el cierre de 2024, 
junto con el déficit fiscal más alto en más 
de tres décadas (Fuente: SHCP, Criterios 
Generales de Política Económica 2024). La 
deuda no es intrínsecamente mala cuando 
se utiliza como palanca para la inversión 

productiva. Sin embargo, se convierte en 
un lastre peligroso cuando no se traduce en 
un crecimiento económico tangible ni en 
un mayor bienestar para la población, sino 
que simplemente financia el gasto corriente 
o proyectos cuya rentabilidad social es, por 
decir lo menos, cuestionable.

SIN CONTRAPESOS NO 
HAY PARAÍSO DEMOCRÁTICO
Paralelamente a la asfixia financiera 

de las regiones, hemos asistido a un debi-
litamiento sistemático de las instituciones 
y los contrapesos democráticos. Un desa-
rrollo sólido, equitativo y duradero es sim-
plemente imposible sin un Poder Judicial 
plenamente independiente, sin órganos au-
tónomos que vigilen y regulen al poder, y 
sin un Poder Legislativo que funja como un 
verdadero espacio de deliberación y cons-
trucción de acuerdos, en lugar de ser una 
mera oficialía de partes del Ejecutivo.

Cuando el disenso se califica como trai-
ción y la crítica constructiva se desprecia 

como un ataque, se anula la posibilidad 
misma de la política democrática. Un país 
que aspira a la grandeza necesita plurali-
dad, debate técnico, deliberación informa-
da y la capacidad de corregir el rumbo. La 
certidumbre jurídica, la confianza ciudada-
na y el respeto a las reglas del juego son el 
oxígeno de la inversión, la innovación y la 
cohesión social. Hoy, lamentablemente, ese 
oxígeno escasea en el ambiente público.

EL CAMINO DE REGRESO: 
FEDERALISMO, CONSENSO Y 
VISIÓN DE ESTADO
Entonces, ¿cuál es el rumbo? ¿Cómo 

podemos finalmente cumplir esa promesa 
de desarrollo que se nos escapa entre las 
manos? La solución no reside en fórmulas 
mágicas, atajos populistas ni en liderazgos 
mesiánicos. El camino de regreso está en 
retomar y fortalecer los principios funda-
mentales que nos dieron viabilidad como 
nación.

Primero, reconstruir nuestro pacto fe-
deral. Es urgente y prioritario convocar a 
una Convención Nacional Hacendaria seria 
y profunda, que rediseñe por completo la 
forma en que se recaudan y distribuyen los 
recursos públicos en México. Necesitamos 
un sistema más justo, transparente y equi-
tativo, que otorgue a estados y municipios 
la autonomía y los fondos necesarios para 
impulsar sus vocaciones productivas, resol-
ver sus problemas de seguridad y atender 
las necesidades de su gente. Solo así se po-
drá desatar el inmenso potencial que yace 
latente en cada rincón del país.

Segundo, recuperar la política como un 
espacio de consenso y visión de Estado. El 
desarrollo exige metas que trasciendan 
un sexenio. Es imperativo forjar un gran 
acuerdo nacional por la productividad, la 
innovación y la competitividad. En este 
acuerdo deben participar, sin exclusiones, 
gobiernos de todos los niveles, empresa-
rios, trabajadores, académicos y la sociedad 
civil organizada. Necesitamos un plan con 
objetivos claros y medibles en áreas críticas 
como la educación de calidad, la infraes-
tructura estratégica, el fortalecimiento del 
Estado de derecho y la ineludible transición 
energética.

Tercero, fortalecer nuestra democracia 
en toda su extensión. Esto significa defen-
der activamente la división de poderes, la 
labor de los órganos autónomos y las liber-
tades que tanto trabajo y sacrificio costaron 
conseguir a generaciones pasadas.

El momento político que vive Méxi-
co, tras el ciclo electoral, representa una 
oportunidad histórica para la generosidad 
y la visión de futuro. La invitación al G7 
no debe ser un motivo para la autocompla-
cencia, sino un doloroso recordatorio de la 
enorme brecha que existe entre lo que so-
mos y lo que estamos llamados a ser. Dejar 
atrás la parálisis y el estancamiento no es 
una opción; es una obligación moral con 
las nuevas generaciones. Para lograrlo, es 
indispensable dejar de lado la polarización 
que nos envenena y empezar a construir, 
con la altura de miras que la historia de-
manda, el proyecto de un México próspero, 
justo y, finalmente, desarrollado.

Víctor Hugo 
Celaya 
Celaya

Por |

¿POR QUÉ NO DESPEGAMOS?
MÉXICO Y LA ETERNA PROMESA DEL DESARROLLO

MIENTRAS QUE ENTRE 1980 Y 2024, ECONOMÍAS 
COMO CHINA, INDIA, COREA DEL SUR, VIETNAM O IR-

LANDA LOGRARON TASAS DE CRECIMIENTO PROMEDIO 
DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO (PIB) DE 9.1%, 5.8%, 
5.7%, 5.4% Y 4.7% RESPECTIVAMENTE, MÉXICO APE-

NAS ALCANZÓ UN MODESTO 1.8%.
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Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx

HARRY Y MARIEL DUEÑAS
A LOS QUE VIMOS

NUEVO MODELOREUNIÓN CON AGRÚAS

GRAN ALIANZA POR ZAPOPAN

CON DON ENRIQUE AQUÍ ENRIQUE DUEÑAS, se sube a uno de los nuevos modelos de grúas que se expusieron en 
Expo Grúas 2025 en Expo Guadalajara y que seguramente está pensando en adquirir para su 
empresa.

SE REACTIVÓ ESTE FIN DE SEMANA la Gran Alianza por Zapopan con los liderazgos sociales 
más fuertes y representativos del Distrito 4, identificados con la Cuarta Transformación. El ex 
regidor y activista Óscar Ábrego, sigue sumando voluntades.

DE IZQUIERDA A DERECHA: Verónica Muñoz, Mariel Dueñas, Don Enrique Dueñas Núñez, 
Francisco Dueñas y Carla Carpintero.

HARRY DUEÑAS, piloto de tractocamiones, con Mariel Dueñas, hijo del ingeniero Enrique 
Dueñas Rodríguez. Harry es de los pilotos de Chevrón Time Racing más exitosos y en días pa-
sados pisó de nuevo el pódium en la Categoría de Tractocamiones en el Autódromo de León.

DON ENRIQUE DUEÑAS NÚNEZ y su hijo Enrique captados en amena plática con el Comisario 
de Vialidad del Estado, Jorge Alberto Arizpe.

CON JUAN HUERTA

CON EL COMISARIO ARIZPE

GRAN ORGANIZADORA

ENRIQUE DUEÑAS y el líder de la Federación de Trabajadores de Jalisco (FTJ), Juan Huerta en 
la inauguración de la IV Expo Grúas 2025.

MARTHA VENEGAS, Di-
rectora de Expo Grúas, 
la gran organizadora 
y pilar de este gran 
evento que busca 
unir al sector de las 
grúas de México en 
un frente común para 
luchar contra la ilega-
lidad y la competencia 
desleal.

ALBERTO ESQUER, Jefe de gabinete del gobierno de Jalisco, ofreció este lunes encabezar una 
reunión de trabajo con la dirigencia de AGRUAS en Jalisco para analizar la problemática que 
expuso Enrique Dueñas en la IV Expo Grúas 2025.
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VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.

 ANUNCIAN QUE DENUNCIARÁN FRAUDE
ANTE INSTANCIAS INTERNACIONALES

Por Francisco Junco

Organismos de la sociedad civil, 
como la Comisión Mexicana de 
Derechos Humanos (CMDH) y 
Saber Votar, planean acudir a la 

Corte Interamericana de Derechos Huma-
nos para denunciar irregularidades en la 
elección del Poder Judicial de 2024. 

Según René Bolio, presidente de la 
CMDH, el uso ilegal de “acordeones” y 
gastos de campaña excesivos evidencian un 
proceso ilegítimo, que amenaza con conver-
tir a México en una dictadura.

En rueda de prensa, Bolio explicó que 
tras agotar instancias nacionales, recurrirán 
al sistema interamericano, que, aunque len-
to, ha sido efectivo en casos de derechos hu-
manos. “La elección es ilegítima desde su 
origen, desarrollo y resultados. La Suprema 
Corte, el Tribunal de Disciplina y el Tribu-
nal Electoral serán políticamente sesgados, 
no jurídicos,” afirmó, advirtiendo que solo 
el 13% del padrón electoral participó, insu-
ficiente para legitimar la justicia en México.

Guillermo Torres Quiroz, director de 
Saber Votar, destacó que Durango y Vera-
cruz tuvieron alta participación electoral, 
pero enfocada en autoridades locales, no ju-
diciales. Criticó el uso de “acordeones” —
listas ocultas con nombres de candidatos— 
y la falta de control en gastos de campaña. 

Propuso una reforma electoral para 
2027, cuando coincidirán elecciones de 16 
gobernadores, ayuntamientos, congresos 
locales y cargos judiciales en más de 20 
estados. “Será una locura sin una reforma 
seria,” advirtió.

Torres señaló irregularidades graves: 
800 casillas con boletas no dobladas, ca-
ligrafías idénticas y defectos de identidad, 
confirmando un fraude electoral. “Los ciu-
dadanos no contaron las boletas en las casi-
llas por la cantidad de candidatos. El conteo 

tardó una semana y requirió cientos de per-
sonas por estado, lo que facilitó manipula-
ciones,” explicó. 

El Consejo General del INE reconoció 
estas anomalías, reforzando las acusaciones 
de fraude.

El análisis de Saber Votar reveló que 
los magistrados electos tienen vínculos con 
Morena, el presidente López Obrador o la 
presidenta Claudia Sheinbaum. Nombres 
como Lenia Batres, Loretta Ortiz, Yasmín 
Esquivel, Celia Maya, Bernardo Bátiz y 
Verónica de Gyves evidencian una “coloni-
zación” del sistema judicial con operadores 
políticos. “La Suprema Corte será definida 
por la política, no por la experiencia ju-
rídica,” afirmó Torres. El nuevo Tribunal 
de Disciplina Judicial, descrito como una 
“Santa Inquisición” para el Poder Judicial, 
consolidará el control político interno.

Bolio comparó la situación actual con el 
control del PRI en el pasado, pero advirtió 
que el escenario actual es más peligroso. 
“Vemos una concentración de poder en el 
Ejecutivo, el Legislativo con mayoría cali-
ficada y ahora un Poder Judicial controla-
do. Es un camino hacia el autoritarismo y 
la dictadura, con una narrativa mesiánica y 
sin contrapesos,” señaló. La reforma judi-
cial, aprobada con una mayoría artificial en 
2024, y una “elección de Estado” han desle-
gitimado al Tribunal Electoral.

Las ONG’s argumentan que la elección 
violó el debido proceso, la autonomía y los 
requisitos de preparación para jueces. “Una 
votación con solo el 10% de participación 
es ilegítima en cualquier ámbito,” insistió 
Bolio.

 La falta de transparencia en el conteo y 
la influencia de los “acordeones” refuerzan 
la percepción de un proceso viciado. Saber 
Votar exige controles más estrictos para fu-
turas elecciones y una reforma que garanti-
ce imparcialidad.

René Bolio, presidente de la CMDH y Guillermo Torres Quiroz, director de Saber Votar, anun-
ciaron que planean acudir a la Corte Interamericana de Derechos Humanos para denunciar 
irregularidades en la elección del Poder Judicial de 2024. 

“La elección es ilegítima desde su origen, desarrollo y resultados. La Suprema Corte, 
el Tribunal de Disciplina y el Tribunal Electoral serán políticamente sesgados, no jurí-
dicos,” afirmó, advirtiendo que solo el 13% del padrón electoral participó, insuficiente 
para legitimar la justicia en México.

RENÉ BOLIO/PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 
MEXICANA DE DERECHOS HUMANOS

Hay  irregularidades graves: 800 casillas con boletas no dobladas, caligrafías idénticas 
y defectos de identidad, confirmando un fraude electoral. “Los ciudadanos no contaron 
las boletas en las casillas por la cantidad de candidatos. El conteo tardó una semana y 
requirió cientos de personas por estado, lo que facilitó manipulaciones” .

GUILLERMO TORRES QUIROZ/
DIRECTOR DE SABER VOTAR

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

>ORGANIZACIONES CIUDADANAS

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

¿AHOGARÁ EL SIAPA A MC 
EN GUADALAJARA?

Óscar 
Ábrego

Por |

La regidora morenista del ayunta-
miento de Guadalajara, Mariana 
Fernández, agitó las aguas la se-
mana pasada.

Lo hizo al insistir que Bernardo Fer-
nández, jefe de gabinete del gobierno 
municipal, y representante del mismo ante 
el SIAPA, comparezca en la Comisión de 
Servicios Municipales con el objetivo de 
exponer la crisis del agua en la ciudad.

Dijo textual: “Hay cientos de colo-
nias que están recibiendo mala calidad del 
agua, deficiencias en el servicio, y eso sí la 
reciben, porque muchas ni siquiera desde 
hace meses están recibiendo el agua. 

“¿Qué nos interesa en esta reunión tra-
bajo con el jefe de gabinete? 

La programación de los tandeos, en 
qué se va a invertir en la nueva infraestruc-
tura de redes hidráulicas en el municipio 
y sobre todo, que la silla que representa el 
municipio, defienda a las y los tapatíos es-
pero que por su conducto (Verónica Del-
gadillo), sí podamos tener esta reunión de 
trabajo para saber qué está sucediendo en 
el SIAPA”.

Hace algunas semanas abordé el tema 
en este espacio en una colaboración que 
titulé “Pablo, ¡aguas con el agua!”, cuyo 
alcance, me aseguraron, fue de más de dos 
mil lectores. 

Al margen de ello, lo verdaderamente 
importante es colocar en la agenda un dato 
revelador: fuentes (valga la expresión) que 
conocen de la gravedad del asunto, me 
confían que en el organismo calculan que 
la afectación alcanza a más de 100 mil ho-
gares tapatíos.

Si esto es verdad, y hacemos un cálculo 
conservador basado en dicha cifra, enton-
ces hablamos de más de 400 mil personas 
que al abrir la llave reciben el llamado lí-
quido vital hecho una porquería. 

Es de tal magnitud la inconformidad 
colectiva, que en encuestas que están en 
poder de la autoridad, el agua se ha conver-
tido en una molestia mayor para la pobla-
ción, colocando a este servicio como uno 

de los cuatro peor evaluados de la presente 
administración.

Cómo estará la cosa, que compite –para 
mal- con la inseguridad, la movilidad y la 
carestía en la renta y compra de vivienda.

Y es que el enojo crece a diario entre 
los tapatíos.

Así, el agua se ha convertido no sólo 
en un auténtico problema social, sino en un 
arma política para la oposición.

¿Ahogará el SIAPA a Movimiento Ciu-
dadano en Guadalajara?

Pronto lo sabremos.

@DeFrentealPoder
*Óscar Ábrego es empresario, con-

sultor en los sectores público y privado, 
activista, escritor y analista político.    

ES DE TAL MAGNITUD 
LA INCONFORMIDAD 
COLECTIVA, QUE EN 

ENCUESTAS QUE ESTÁN 
EN PODER DE LA 

AUTORIDAD, EL AGUA 
SE HA CONVERTIDO EN 
UNA MOLESTIA MAYOR 
PARA LA POBLACIÓN, 
COLOCANDO A ESTE 
SERVICIO COMO UNO 

DE LOS CUATRO 
PEOR EVALUADOS 
DE LA PRESENTE 
ADMINISTRACIÓN.
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“Nosotros en el Congreso de Jalisco los esperamos no solo para el ejercicio que salga 
en estas mesas de trabajo, sino en todos los temas de interés. Esto es de todos los días, 
de todo el tiempo, dialogar, reconocernos, respetarnos, ese es el compromiso que tene-
mos como diputados, es el compromiso de todo Movimiento Ciudadano”.

JOSÉ LUIS TOSTADO/
COORDINADOR PARLAMENTARIO DE MC EN JALISCO

“Estoy muy orgullosa de que en Movimiento Ciudadano Jalisco innovemos con acciones 
que además de acercar la política a las juventudes, generen cambios y formen nuevos 
líderes. Estamos de puertas abiertas para seguir construyendo una mejor sociedad”.

MIRZA FLORES/
COORDINADORA ESTATAL DE MOVIMIENTO CIUDADANO EN JALISCO

Por Diego Morales Heredia

Para construir una sociedad donde 
todas las voces cuenten y sean es-
cuchadas, Movimiento Ciudadano 
Jalisco llevó a cabo el ejercicio 

de Parlamento Juvenil LGBT “Orgullo es 
Ley”, en donde tuvieron la participación de 
38 jóvenes de diversos distritos del estado.

El ejercicio fue promovido por la De-
legación de Diversidad Sexual del Partido, 
y durante dos días los jóvenes debatieron, 
discutieron y votaron propuestas de refor-
ma en asuntos como Derechos Humanos, 
salud pública, educación y participación 
ciudadana. 

La propuesta aprobada y que será toma-
da por la bancada de Movimiento Ciuda-
dano en Jalisco fue la enfocada en agregar 
contenidos de educación sexual integral en 
la formación docente, aprobada casi por 
unanimidad por el Pleno del Parlamento Ju-
venil LGTB “El Orgullo es Ley”.

La Comisión Instaladora de este ejer-
cicio estuvo encabezada por Mirza Flores, 
coordinadora estatal de Movimiento Ciuda-
dano en Jalisco, quien resaltó la voluntad de 
los jóvenes y dejó en claro que en el partido 
naranja todas las voces serán escuchadas en 
sus políticas públicas.

“Estoy muy orgullosa de que en Movi-
miento Ciudadano Jalisco innovemos con 
acciones que además de acercar la política 
a las juventudes, generen cambios y formen 
nuevos líderes. Estamos de puertas abiertas 
para seguir construyendo una mejor socie-
dad”, indicó la líder emecista en Jalisco.

Aprovechando la presencia de la juven-
tud emecista, el coordinador de la banca-
da de Movimiento Ciudadano en Jalisco, 

José Luis Tostado, aseveró que se llevan 
este ejercicio a la práctica legislativa, pero 
no queda ahí, también seguirán de puertas 
abiertas en el congreso para escuchar las 
inquietudes de todos y poder llevarlas al 
pleno.

“A todos los representantes que nos 
acompañaron en este ejercicio, muchas 
gracias. El cariño jala. Reconozco la pre-
sencia de todos, su trabajo en estos días, les 
deseo éxito en sus carreras, nosotros en el 
Congreso de Jalisco los esperamos no solo 
para el ejercicio que salga en estas mesas de 
trabajo, sino en todos los temas de interés. 
Esto es de todos los días, de todo el tiempo, 
dialogar, reconocernos, respetarnos, ese es 
el compromiso que tenemos como diputa-
dos, es el compromiso de todo Movimiento 
Ciudadano”, argumentó.

Por su parte, el delegado de Diversidad 
de Movimiento Ciudadano en Jalisco y co-
misionado de diversidad en lo nacional del 
partido naranja, Ernesto Cuevas, agradeció 
a todos los presentes por su participación, 
esperando que el ejercicio se repita año con 
año.

“Gracias a todos los que lo hicieron po-
sible, es un ejercicio inédito, con tanta par-
ticipación, compromiso. Agradezco a cada 
uno de los participantes todos los trabajos, 
fue muy valiosa la participación de todos 
los jóvenes, sigamos construyendo para 
nuestras comunidades”, dijo.

Entre las personalidades de Movimien-
to Ciudadano en Jalisco que asistieron a la 
mesa de integración y toma de protesta de 
los integrantes estuvieron las diputadas lo-
cales Claudia Salas Rodríguez y Ana Fer-
nanda Hernández Sanmiguel, además del 
presidente municipal de Tuxcueca, Diego 
Fonseca.

JÓVENES DE LA COMUNIDAD LGBT PROPONEN CAMBIOS 
LEGISLATIVOS PARA LA INCLUSIÓN Y LOS DERECHOS HUMANOS

>PARLAMENTO JUVENIL “EL ORGULLO ES LEY”

César Padilla, Mirza Flores, José Luis Tostado y Ernesto Cuevas, miembros de la comisión 
instaladora del Parlamento Juvenil LGBT organizado por MC.

MOVIMIENTO CIUDADANO JALISCO

POLÍTICA GLOBAL

Trump ha sido claro desde el 2016 que no quiere guerras eternas e innecesarias. Pero 
también ha sido claro que no quiere a Irán o en suma a otros países más con armas 
nucleares. La mayoría de los que votaron por Trump son contra “guerras eternas” y 
eso está creando reclamos airados en redes sociales y dentro de su propio equipo de 
seguridad nacional.

Trump insiste en ser relevante porque si Israel puede eliminar a Irán sin el apoyo de 
Washington nada impide que otros traten de hacer lo mismo con enemigos de alto 
nivel y eso resta poder a la super potencia. Por otro lado, si EUA se mete, eso también 
puede ser tomado por los países no alineados a EUA como una razón más por la cual 
romper con el G7.

>PRETEXTOS PARA INICIAR UNA GUERRA

Por Jorge López Portillo Basave

Esta nota la escribí horas antes del 
bombardeo de EUA vs Irán del sá-
bado. Los puntos son importantes 
porque muestran varias cosas en las 

que al final Trump confió para dar luz verde 
en la ventana de tiempo de la ONU y de Israel. 

Trump pidió acuerdo y Putin pidió ser me-
diador pero los líderes de Irán pensaron que 
no habría ataque. Incluso durante 60 días se 
trató de llegar a negociaciones. 

El Hijo del ex Rey de Irán ha dicho parece 
estar interesado en liderear una guerra interna 
para derrocar a la teocracia que gobierna el 
país del que él huyó de niño con su padre al 
exilio. EUA atacó 3 de los 7 sitios nucleares 
de Irán con 6 mega bombas y 30 misiles. 

Habrá que ver si Israel destruyó los otros 
4. Trump anunció el ataque en su cuenta de 
“Truth” cerrando con un llamado a regresar a 
la mesa de diplomacia que Irán dejó la semana 
antepasada cuando Israel empezó el ataque. 

En las próximas horas veremos qué hacen 
los demás interesados directos e indirectos. 
Al final de su mensaje flanqueado por el VP 
quien fue militar, su Secretario de Estado y su 
Secretario de Defensa quien también fue sol-
dado en guerra, Trump, con una voz casi que-
brantada, pidió cerrar el círculo de guerra, dio 
Gracias a sus soldados a Dios y pidió que Dios 
bendiga al Medio Oriente a Israel y a EUA.

De aquí en delante era mi reflexión antes 
del ataque… La historia de “errores” o pre-
textos de las potencias o francamente de cual-
quier poderoso para invadir o para aplacar a 
otros no es nada nuevo. Ni en el mundo, ni en 
los países, ni en las empresas. 

La tensión entre Donald Trump, el pri-
mer ministro israelí Benjamin Netanyahu y la 
ONU sobre la capacidad nuclear de Irán mar-
ca la agenda global. Según Israel y la ONU, 
Irán está a días de desarrollar una bomba nu-
clear, mientras los asesores de Trump estiman 
que tomaría menos de seis meses. 

Irán, a diferencia de Saddam Hussein o 
Gadafi, insiste en no ceder su programa nu-
clear, lo que genera preocupación en Israel, 
Arabia Saudita y Estados Unidos, quienes ar-
gumentan que Irán siempre ha usado todo su 
arsenal, a diferencia de potencias como Rusia.

Recordando los años 80, muchos asocia-
mos a los republicanos con la guerra debido 
a las afirmaciones de George W. Bush sobre 
las armas de destrucción masiva en Irak, que 
resultaron falsas. Sin embargo, los demócratas 
también cargan con el estigma de Vietnam en 
los 60 y 70. Conflictos como Irak y Afganis-
tán, prolongados y costosos, han dejado cica-
trices en ambos bandos políticos. 

Trump, desde 2016, ha prometido evitar 
“guerras eternas”, un mensaje que resonó en-
tre sus votantes. Sin embargo, la posibilidad 
de un conflicto con Irán pone en duda esa 
postura, generando críticas en redes sociales 
y dentro de su equipo de seguridad nacional, 

que rechaza intervenir en la guerra Israel-Irán.
Durante su primer mandato, Trump fue 

el primer presidente en décadas en no iniciar 
una guerra. Ahora, su decisión de respaldar o 
no a Israel contra Irán podría cambiar eso. Si 
Israel actúa solo, podría debilitar la influencia 
de EE.UU. como superpotencia; si interviene, 
arriesga alienar a países no alineados con el 
G7. China y Rusia, aliados de Irán, no han 
mostrado apoyo militar claro. Se detectaron 
aviones chinos rumbo a Irán, posiblemente 
para evacuaciones, no para combate. La falta 
de apoyo explícito de Pekín y Moscú compli-
ca la posición iraní.

El precedente de Irak preocupa al equipo 
de Trump. Bush fue criticado por actuar con 
información errónea, y ahora Trump, ignoran-
do a sus asesores, parece alinearse con Israel 
y la ONU, que acusan a Irán de violar acuer-
dos nucleares. Israel y EE.UU. aseguran que 
su conflicto es con el régimen teocrático iraní, 
liderado por el ayatolá Ali Khamenei, no con 
su pueblo. Este régimen, que asumió el poder 
tras la revolución de 1979 que derrocó al sha 
Mohammad Reza Pahlavi, ha patrocinado te-

rrorismo contra EE.UU., Israel, Arabia Saudi-
ta y Egipto, según sus críticos.

Khamenei, de 86 años, heredó el lideraz-
go de su padre, Ruhollah Khomeini, tras la 
revolución que mezcló socialismo y teocracia, 
sumiendo a Irán en la pobreza pese a su his-
tórica riqueza. Una nueva revolución podría 
exiliar a la familia Khamenei, como ocurrió 
con el Sha. Trump enfrenta un dilema: Rusia 
y China no apoyan activamente a Irán, pero 
buscan beneficios en Ucrania y otras áreas. En 
EE. UU., la oposición a una guerra es fuerte, 
pero el rechazo a un Irán nuclear liderado por 
fundamentalistas es aún mayor.

Irán posee casi 3,000 misiles, incluyendo 
intercontinentales capaces de alcanzar Europa 
o EE.UU. con cabezas nucleares. Aunque su 
programa nuclear se justifica como energé-
tico, su capacidad para enriquecer uranio a 
niveles armamentísticos es innegable. En la 
guerra actual con Israel, Irán ha perdido ra-
dares y lanzadores de misiles, debilitando su 
defensa. Trump y los líderes no fundamenta-
listas de Oriente Medio insisten en que Irán 
no puede tener armas nucleares, violando el 

Tratado de No Proliferación Nuclear.
Trump también enfrenta un dilema econó-

mico. Una guerra con Irán, productor clave de 
petróleo, podría disparar los precios, desesta-
bilizando la economía global y su gestión, que 
ha logrado reducir la inflación. Perder el Con-
greso en 2026 podría incluso exponerlo a ries-
gos legales. Mientras, la izquierda estadou-
nidense busca recuperar terreno, y en Nueva 
York, el alcalde demócrata moderado enfrenta 
oposición interna por alinearse con Trump.

Israel busca no solo neutralizar la amena-
za nuclear, sino un cambio de régimen en Irán. 
Trump ofreció desarrollo económico a cam-
bio de abandonar el programa nuclear, pero 
Khamenei insiste en mantenerlo, desafiando a 
EE. UU. Europa teme protestas de sus comu-
nidades musulmanas, mientras China y Rusia 
permanecen al margen. La ONU e Israel ad-
vierten que Irán está a días de la bomba; los 
asesores de Trump dicen meses. El desenla-
ce determinará si el club nuclear, con nueve 
miembros, crece en un mundo ya tenso.

ISRAEL VS IRÁN,
LOS DILEMAS DE TRUMP Y PUTÍN

El conflicto entre Irán e Israel tiene al mundo en vilo, podría pasar de ser un conflicto regional a escalar a una problemática mundial.
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La “guerra de los pelotazos” entre 
Dodgers y Padres revela la urgen-
cia de reformar las reglas de la 
MLB para proteger a los jugado-

res y preservar el espectáculo del béisbol. 
El reciente enfrentamiento entre estos 

equipos, más allá de un simple juego, nos 
obliga a reflexionar: por el bien del deporte 
rey, esto debe parar. Los pelotazos inten-
cionales, aunque arraigados en rivalidades 
históricas, son anacrónicos y peligrosos en 
la era moderna, con atletas multimillonarios 
y audiencias globales. Es hora de un béisbol 
más seguro, ético y responsable.

UNA TRADICIÓN PELIGROSA
Los pelotazos intencionales forman par-

te de la tradición del béisbol, desde rivali-
dades clásicas como Yankees-Medias Rojas 
o Dodgers-Gigantes. Sin embargo, en 2025, 
estas prácticas son un riesgo innecesario. 
Una pelota a 100 millas por hora puede cau-
sar fracturas o lesiones graves, poniendo en 
peligro carreras y vidas. 

La MLB ha tomado medidas estrictas 
contra la violencia doméstica, lo cual es lau-
dable, pero tolerar la violencia en el campo, 
ante miles de aficionados —incluyendo fa-
milias con niños— y millones de especta-
dores por TV o streaming, tiene un impacto 
social profundo.

Las redes sociales reflejan la polariza-
ción entre los aficionados. Algunos defien-
den los pelotazos como parte del “ojo por 
ojo” del béisbol, guiados por sus lealtades. 
Otros, como Federico Pérez, los condenan: 
“No se trata de golpear con una pelota dura 
que pone en riesgo fracturas. El béisbol 
es un deporte, no una guerra de pandillas. 
Deben multar equipos y suspender juga-
dores para evitar intimidar a bateadores 
golpeándolos”. Mario Alberto Rosa Fierro 
añadió: “Un lanzamiento a la cara a 100 
millas puede ser fatal. Que Roberts y Shildt 
se pongan guantes, no pelotas”. Hobannys 
Cabeza propuso suspender a ambos equipos 
por tres juegos, con derrotas contabilizadas, 
para dar ejemplo a los prospectos juveniles. 
Cándido Castro señaló: “Los Dodgers, con 
su inversión en Ohtani y Freeman, deben 
jugar limpio; sin ellos, el equipo flaquea”.

SANCIONES DÉBILES DE LA MLB
Las sanciones actuales de la MLB son 

insuficientes. La suspensión de tres juegos 
a Roberto Suárez y de un juego a los ma-

nagers Dave Roberts y Mike Shildt no di-
suaden futuros incidentes. Los infractores 
saben que estas penas no afectan significa-
tivamente al equipo. En contraste, la NBA 
aborda la violencia con seriedad. En la tem-
porada 2023-24, impuso multas de hasta un 
millón de dólares y suspensiones como la 
de Ja Morant, de ocho juegos, por llevar un 
arma a un partido. Jugadores como Stephen 
Jackson y Gilbert Arenas enfrentaron casti-
gos de casi 50 juegos por conductas violen-
tas. La NBA reserva el derecho de imponer 
sanciones adicionales si la conducta lo jus-
tifica.

La MLB debe adoptar medidas más 
estrictas: suspensiones de cinco juegos 
para lanzadores, dos para managers, re-
visiones tecnológicas de lanzamientos 
sospechosos y campañas educativas para 

erradicar los pelotazos. Estas acciones no 
solo protegerían a los jugadores, sino que 
reforzarían la imagen del béisbol como un 
deporte de habilidad, no de agresión.

UN CAMBIO CULTURAL NECESARIO
El Comisionado de la MLB, que ha im-

pulsado cambios disruptivos como reducir 
los tiempos de juego, debe ahora enfrentar 
la violencia en el campo. Shohei Ohtani, 
tras recibir un pelotazo, dio un ejemplo de 
deportividad: en lugar de escalar el conflic-
to, se acercó al dugout de los Padres para 
calmar tensiones, mostrando respeto y ca-
ballerosidad. Este gesto, desde un jugador 
japonés que trasciende fronteras, debería 
ser un modelo para la liga.

Los managers, como Shildt y Roberts, 
tienen una responsabilidad ética. En lugar 

de avivar rivalidades, deben calmar a sus 
jugadores y promover el respeto mutuo. Un 
cambio cultural en el béisbol es esencial, 
destacando a figuras como Ohtani, cuya 
conducta contrasta con la agresividad de al-
gunos. La MLB debe fomentar una narrati-
va de competencia limpia, donde el talento, 
no la intimidación, defina el juego.

EL DESAFÍO POR VENIR
La próxima serie entre Dodgers y Pa-

dres, del 15 al 17 de agosto de 2025, será 
una prueba crucial. ¿Lograrán las sanciones 
actuales y el liderazgo de la MLB apaci-
guar esta rivalidad, o seguirá la “guerra de 
los pelotazos” opacando el espectáculo? El 
béisbol merece ser un deporte donde la es-
trategia y la destreza brillen, no la violencia.

La reflexión es clara: el deporte rey no 
puede seguir atrapado en tradiciones que 
comprometen su integridad. Es momento 
de que la MLB actúe con firmeza, inspire un 
cambio cultural y garantice que el béisbol 
sea un ejemplo de respeto para las nuevas 
generaciones. Como dijo Manuel Álvarez, 
admirando a Ohtani: “El mejor béisbol del 
mundo requiere disciplina”. Que así sea.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

MLB DEBE COMBATIR LA VIOLENCIA

LA GUERRA DE LOS PELOTAZOS

La MLB ha tomado medidas estrictas contra la violencia domés-
tica, lo cual es laudable, pero tolerar la violencia en el campo, 
ante miles de aficionados —incluyendo familias con niños— y 
millones de espectadores por TV o streaming, tiene un impacto 
social profundo.

Dave Roberts y Mike Shildt, managers de Dodgers y Padres deberían de ponerse al frente de sus jugadores para evitar la violencia.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

EL MUNDIAL DE CLUBES, 
LA ÉLITE DEL FUTBOL EN EL VERANO 

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

LA COPA DE ORO EN SEGUNDO PLANO

Como diría el célebre Ángel Fer-
nández “a todos los que quieren 
y aman el fútbol”, es verdade-
ramente una fiesta en el que los 

invitados son la “crema y nata” del balom-
pié mundial, en el que “la pasarela” de los 
mejores jugadores son el máximo atractivo, 
como también lo son los grandes estrategas 
que son quienes ponen la cereza en el pas-
tel.

Los ojos del mundo están puestos en 
este evento que por primera vez ocurre de 
manera multitudinaria representando a los 
cinco continentes de manera general en el 
ámbito de sus respectivos clubes deporti-
vos. Para nadie es un secreto que algunos 
jugadores (muy pocos) son ídolos de sus 
clubes, que se pierden en sus representati-
vos nacionales que no lucen como si lo ha-
cen en sus equipos.

Aquí si los técnicos son “los culpables” 
directos en el sentido que determinados 
jugadores llevan la batuta no solo del lide-
razgo que ejercen sino el esquema táctico 
- estratégico que son factores para el buen 
desempeño y la coordinación con sus com-
pañeros que como dirían algunos “juegan 
por nota”.

Ahora bien, en realidad la inmensa ma-
yoría de equipos no representan a un país 
en el sentido literal, puesto que sus mejores 
hombres son extranjeros como lo han sido 
siempre los poderosos equipos españoles 
Real Madrid y Barcelona, por citar algunos 
de la inmensa mayoría que basan su pode-
río en personajes que no son nativos del 
país que dicen representar, que para nada 
demeritan su calidad si no por el contrario, 
los equipos mencionados contratan a lo 
mejor de lo mejor desde Alfredo Di Stéfano 
“La saeta rubia”, argentino nacionalizado 
español (Real Madrid).

Cristiano Ronaldo (máximo goleador 
mundial actual), nuestro propio Hugo Sán-
chez (Botín de Oro) como máximo golea-
dor europeo, entre infinidad de estrellas que 
sería interminable mencionarlos de manera 
generacional que retroalimentan a sus equi-
pos con lo mejor del momento.  El Bar-
celona de Maradona, Messi, Ronaldinho 
Neymar etc., y algunos transmutan a otros 
equipos con la delantera completa, que por 
supuesto resultan campeones de clubes en 
sus respectivos países (PSG el mejor de 
2025 europeo actualmente)

Ahora bien, la eterna comparación de 
quién es mejor los europeos o los sudame-
ricanos, en nuestro concepto el Viejo Conti-
nente tiene los “euros” y marca preferencia, 
que también es fácil jugar como “comuni-
tario” y engañar a la UEFA quitándose la 
etiqueta de extranjero, ganando millonadas 
que en sus países de origen jamás nunca 
tendrían las cantidades estratosféricas in-

cluyendo sus cartas de transferencia valua-
dos en millones y millones de euros.

Arabia Saudita con sus “petrodólares” 
empiezan a despertar en el fútbol con un 
Cristiano Ronaldo en su Liga Árabe, que 
sigue metiendo racimos de goles pese a su 
“veteranía” que, por supuesto sigue tenien-
do calidad, profesionalismo y vergüenza 
propia, desquitando con creces lo que gana 
de manera excepcional.

Recordamos en nuestro país de tiempos 
atrás con “Didi” mundialista brasileño con 
“Los tiburones rojos” de Veracruz, “Bebe-
to” mundialista con Toros Neza, el pobre de 
Dani Álves mundialista brasileño (UNAM) 
, (que marcó su vida negativamente por el 
terrible delito de violación con una menor 
de edad en España), Héctor Chumpitaz 
mundialista peruano con Atlas, Carlos Rey-
noso mundialista chileno el mejor jugador 
junto con “Cabinho” brasileño (ni siquiera 
era seleccionado en Brasil), Miguel “Su-
perman” Marín guardameta argentino, Sa-
turnino Cardozo paraguayo goleador los 
mejores de este país como extranjeros.

El Soccer en USA despertó con su ma-
jestad Edson Arantes “Pele” en el Cosmos 
de New York, que la visión empresarial 
de los “gringos” de primer nivel exitosos 
nunca fracasan, en aquel tiempo sembró 
la semilla, que paulatinamente y a la fecha 
(2025) está consolidado.

Leo Messi es la nueva figura que siendo 
el último lugar en la tabla general su equi-
po (Inter de Miami) resultó campeón en 
un santiamén con aquel futbolista-modelo 

dueño mayoritario del equipo (David Bec-
kham), en el que invierten en serio con una 
estructura sólida que por supuesto inicia 
con la plata que transforma en éxito pro-
yectos definidos.

En nuestro país salvo el América que 
tiene su ADN de máximas exigencias y de 
ganar todo por las buenas o por las malas, 
los demás equipos no saben invertir ade-
cuadamente como el Monterrey  y UANL 
que todo pretenden resolverlo con la plata, 
fracasando temporada tras temporada a pe-
sar de “Tigres” que fue lo mejorcito en la 
obtención de campeonatos exclusivamente 
con el brasileño Ricardo “Tuca”  Ferretti y 
el “chiripazo” de Siboldi  contra Chivas de 
Guadalajara que en realidad el equipo tapa-
tío les obsequió al campeonato, porque los 
felinos no ganaron fue el Guadalajara que 
perdió sólo en 15 minutos finales entregán-
doles en bandeja la corona.

Adentrándonos en el torneo mundia-
lista, lo más relevante el empate de los 
“regios” contra el subcampeón europeo 
italiano Inter-Milán (1 – 1), que por dónde 
se le vea es un magnífico resultado para los 
mexicanos, Botafogo de Paiva victoria de 
1 -0 contra PSG campeones de Europa y 
América respectivamente, Inter de Miami 
2 Porto de Portugal de Martin Anselmi 1.

Los equipos argentinos y brasileños sa-
carán la casta sin duda alguna por su presti-
gio Boca Juniors y River Plate, que lo más 
significativo en estos países es la mentali-
dad ganadora que los argentinos lo tienen 
en su ADN y casi siempre lo demuestran, 

aparte por supuesto su calidad indiscutible, 
los brasileños y su magia son los amos del 
mundo con su “Jogo Bonito”, los nuestros 
harán magnifico papel qué es un verdadero 
parámetro para saber si nuestra Liga MX es 
o no competitiva.

Lo mejor de la Copa Oro es su título  
“rimbombante” que en el área de Concacaf 
terminó de ser el “patito feo” mundial, con 
las potencias que están convertidos Cana-
dá, USA y Panamá, que  los primeros supe-
ran por mucho a los nuestros, no por fútbol 
propiamente sino por estructura y proyec-
to definido, que nuestro bombero técnico 
mexicano Javier “Vasco” Aguirre es el idó-
neo para dirigir a los nuestros, que como 
siempre actúa nuestro país no “Al cuarto 
para las doce” sino a “Las doce y cuarto”, 
con tan solo 12 encuentros con Javier, que 
como buenos mexicanos los comentaristas 
negativos le dan con todo, que la envidia 
les corroe y no pueden aceptar a un técni-
co exitoso, quizá no con campeonatos pero 
sí competir en España con equipos débiles 
peleando siempre con los grandes y tener 
selecciones nacionales extranjeras.

Javier tiene variantes y lo demuestra 
cada encuentro en el que aún no define su 11 
titular, los 4-4-2, 4-3-3, 5-3-3 etc., demues-
tra contrario a lo que piensen los acomple-
jados comentaristas en decir que Aguirre es 
arcaico, con un Rubén Rodríguez, Gustavo 
Mendoza, y el más ingenuo ignorante Alex 
Blanco (Fox Sports) un sequito de ignoran-
tes de futbol que se dedican a “golpear” a 
Javier desde su nominación, lo mismo Ál-
varo Morales que incluso se burló de la fe 
católica de los mexicanos blasfemando con 
estupideces haciendo excelente mancuerna 
con Dionisio Estrada (ESPN), para desca-
lificar ambos el trabajo del DT mexicano.

En el programa de “Punto final” de 
Fox Sport, Cecilio de los Santos, uruguayo 
ex del América se atreve decir que Alexis 
Vega no es para selección nacional cuando 
el Toluqueño es en este momento el mejor 
jugador del torneo mexicano, campeón in-
discutible, que siempre con el balón en los 
pies sus pases son bien intencionados y se 
nota su talento y calidad siendo frontal y 
vertical siempre.

Finalmente basta decir que el “Vasco” 
en este tiempo corto de su dirección téc-
nica, la baraja de jugadores casi todos de 
un plantel de 25 han jugado conforme a las 
circunstancias de cada encuentro y momen-
tos del mismo. Rafa Márquez el “Shakiro” 
mexicano (ciego sordo y mudo), carece de 
personalidad y de empaque como DT que 
en realidad poco o nada aporta al seleccio-
nado nacional.

etrememodelos@hotmail.com

Los ojos del mundo están puestos en este evento (Mundial de 
Clubes de la FIFA) que por primera vez ocurre de manera mul-
titudinaria representando a los cinco continentes de manera 
general en el ámbito de sus respectivos clubes deportivos.

El trofeo en disputa del Mundial de Clubes de la FIFA, que está teniendo un gran éxito en su 
primera edición.
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